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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.09.2015) $365,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.09.2015) 807,52 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.09.2015, 19.00 МСК) $46,35 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
75,90

$1= 
67,16

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.09.2015) 

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Омбудсмен 
«Нового 
Света»

Михаил Хромов,
гендиректор ЦППК

«Почему бы не сделать 
железнодорожный 
МКАД?»

ИНТЕРВЬЮ, c. 10

Михаил Хромов,
гендиректор ЦППК

«Почему бы не сделать 
железнодорожный 
МКАД?»

За какими телевещателями закрепили первые двадцать кнопок на пульте телевизора с. 12

Что помогло «Спасу» вдвое увеличить аудиторию в августе, не потратив ни копейки с. 12 

Кто еще выиграл от последних поправок в законы «О СМИ» и «О связи» с. 13

ТЕМА ДНЯ | Как на показатели телеканалов повлияла их перетасовка в кабельных сетях

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Русский винный дом «Абрау- 
Дюрсо» стал дистрибьютором 
игристых вин своего прямо-
го конкурента — крымского 
завода «Новый Свет». Однако 
в компании бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова отрицают 
возможность приватизации 
крымской компании.

НЕРЕАЛЬНЫЕ ПЛАНЫ

До последнего времени продукцию 
«Нового Света» на российский ры-
нок (за исключением Республики 
Крым) поставляла компания «Ле-
генда Крыма» бизнесмена Михаила 
Штырлина, имевшая в течение ряда 
лет эксклюзивные права на импорт 
и  дистрибуцию продукции этого 
предприятия в России, рассказал 
РБК сам Штырлин. Однако весной 
2015 года у «Нового Света», по его 
словам, появился новый партнер.

По информации на сайте крым-
ской компании, дистрибьютором 
ее продукции в России (за исклю-
чением Крыма) является «Кубан-
ская винодельческая артель», сто-
процентная «дочка» торгового дома 
«Абрау» — дистрибьюторского под-
разделения «Абрау-Дюрсо».

Председатель совета директо-
ров «Абрау-Дюрсо» Павел Титов 
подтвердил РБК, что  компания 
в начале года заключила договор 
на  дистрибуцию с  «Новым Све-
том». Связаться с «Новым Светом» 
вечером во вторник не удалось. «Ку-
банская винодельческая артель» 
является локальным дистрибью-
тором торгового дома «Абрау», ра-
ботающим исключительно в Крас-
нодарском крае, уточнили РБК 
в  пресс-службе «Абрау-Дюрсо». 
Однако в пресс-службе признали, 
что продукция «Нового Света» че-
рез «Абрау-Дюрсо» будет иметь фе-
деральную дистрибуцию в России.

Окончание на с. 19

Окончание на с. 14

В июне 
2015 года Совет 
безопасности 
постановил, 
что наличие 
серых схем 
взыскания 
долгов угрожает 
национальной 
безопасности 
государства

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Правительство подготовило зако-
нопроект, регулирующий работу 
коллекторов. Если документ будет 
принят, то они не смогут звонить 
должникам по ночам и угрожать.

 Во вторник, 15 сентября, проект за-
кона «О деятельности по взысканию 
задолженности» был размещен на фе-
деральном портале проектов норма-
тивных правовых актов. Документ 
написан «в целях защиты прав и ин-
тересов физических лиц при взыска-
нии их задолженности по денежным 
обязательствам», сказано в нем.

Законопроект готовился около де-
сяти лет, было несколько разных вер-
сий, однако его принятие тормозилось 
на разных уровнях власти. Ускорение 
придал президент Владимир Путин. 
В ноябре 2014 года он обратил внима-
ние на коллекторский рынок. Это нор-
мальная практика, однако «когда кол-
лекторские организации прибегают 
к незаконным методам вытряхивания 
денег», должны вмешиваться право-
охранительные органы, сказал Путин, 
выступая на форуме Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ). Президент 
поручил ОНФ изучить рынок и обсу-

дить его состояние в рамках совеща-
ний Совета безопасности.

В  июне 2015  года Совет безопас-
ности постановил, что наличие серых 
схем взыскания долгов угрожает на-
циональной безопасности государ-
ства. МВД и Банк России должны обме-
ниваться информацией и реагировать 
на нее, решили там.

Новый вариант законопроекта про-
писывает, как должны общаться долж-
ник и коллекторы: способы их общения, 
максимальная частота общения и не-
допустимые способы взыскания. На-
пример, коллектор может встречаться 
лично с должником, звонить ему и от-
правлять сообщения. Контакты с члена-
ми семьи или работодателем должника, 
размещение информации в интерне-
те или «на доме должника» возможны 
только «при  наличии предваритель-
ного письменного согласия должника, 
предоставленного не ранее чем через 
один месяц после просрочки».

Коллектор не  может обращать-
ся к должнику в ночные часы (с 22:00 
до 8:00 в будни и с 20:00 до 9:00 в выход-
ные и праздники), беспокоить его более 
одного раза в сутки, более трех раз в не-
делю и более десяти раз в месяц. Долж-
ник может дополнительно ограничить 
свое общение с коллектором, написав 
ему письменное уведомление. После 

этого коллектор не вправе по собствен-
ной инициативе звонить должнику 
чаще одного раза в неделю или встре-
чаться с ним чаще одного раза в месяц. 
Также должник может вообще оградить 
себя от общения со взыскателем, пере-
направив его к своему представителю.

РЫНОК ВЗЫСКАНИЯ СЕГОДНЯ

Закон, если будет принят, устано-
вит правовые основы деятельности 
коллекторов. Также документ пред-
усматривает, что  работу коллекто-
ров будет регулировать государство. 
Федеральный орган, который станет 
регулятором рынка (какой именно, 
еще  не  решено), будет вести реестр 
коллекторских агентств. Сегодня 
коллекторский рынок никем не кон-
тролируется, говорит главный управ-
ляющий директор «Секвойя Кредит 
Консолидейшен» Сергей Шпетер. «Ра-
бота по взысканию де-факто регулиру-
ется Гражданским кодексом. Если речь 
идет о банковских долгах — то еще за-
конами «О банках и банковской де-
ятельности» и «О персональных дан-
ных». Специализированного закона 
нет, также нет контролирующего фе-
дерального органа», — рассказал он.

КРЕДИТЫ Правительство отрегулирует работу коллекторов

Долги без угроз
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Как росла просроченная 
задолженность граждан, млрд руб.
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В Москве на деньги близкого властям фонда пройдет встреча  
борцов за независимость

Сепаратисты 
у Кремля
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В воскресенье в Москве пройдет 
слет сепаратистов со всего мира. 
Грант на финансирование меро-
приятия получен из фонда, патро-
нируемого Кремлем.

 В воскресенье, 20 сентября, в «Прези-
дент-отеле» в центре Москвы пройдет 
конференция под названием «Диалог 
наций. Право народов на самоопреде-
ление и построение многополярного 
мира». Как утверждают организаторы 
встречи, это «первое и пока уникаль-
ное мероприятие по обмену мнения-
ми между сторонниками суверенитета 
для малых народов по всему миру».

Исходя из  текста приглашения 
на форум (есть у РБК), в конфликте двух 
основных принципов международного 
права — нерушимости государствен-
ных границ и права наций на самоо-
пределение — участники мероприятия 
встают на сторону второго положения. 
Заявленной целью конференции явля-
ется создание международной рабочей 
группы по координации действий бор-
цов за независимость по всему миру. 
Итогом должен стать документ в за-
щиту права народов на самоопределе-
ние, который предлагается оформить 
как проект резолюции ООН.

Организатором выступает россий-
ская общественная организация «Антиг-
лобалистское движение России» (АДР).

ИНОСТРАННЫЕ ПАРТНЕРЫ

В декабре 2014 года АДР проводила 
в столице похожий слет. Тогда замет-
ную часть иностранной делегации 

составляла «антивоенная» фракция. 
Крупнейшей из  групп этого толка 
является Единая национальная ан-
тивоенная коалиция (UNAC) — аме-
риканская организация, выступаю-
щая против полицейского произвола 
внутри Штатов и  против военных 
интервенций Вашингтона за  рубе-
жом. UNAC на форуме представляли 
сразу пять соруководителей. Один 
из них, Джо Ломбардо, сообщил РБК, 
что  на  очередную конференцию 
в сентябре представителей его орга-
низации не приглашали (а даже если 
пригласят  — американцы вряд  ли 
приедут из-за плотного графика).

Точный список гостей сентябрь-
ского форума лидер АДР Александр 
Ионов сообщать отказался — «из со-
ображений безопасности». По  его 
мнению, власти стран Запада могут 
помешать делегатам вылететь в Мо-
скву. Его опасения не беспочвенны: 
в  феврале 2015  года ФБР провело 
обыски в  офисе Националистиче-
ского движения Техаса (TNM), изъяло 
оборудование и задержало несколь-
ких активистов. Эта организация 
оказалась среди тех, кто и участво-
вал в декабрьском форуме, и вернет-
ся в Москву в сентябре.

В  целом, если судить по  дан-
ным АДР, на этот раз подавляющее 
большинство делегатов будут пред-
ставлять сепаратистские движе-
ния, борющиеся против западных 
правительств. Среди них: сепара-
тисты Гавайев, Пуэрто-Рико и  Ка-
талонии, представители Западной 
Сахары и делегация от ирландской 
партии «Шинн Фейн», которая год 
назад предложила провести рефе-

рендум об отделении Северной Ир-
ландии от Великобритании, опираясь 
на опыт шотландцев. 

РОССИЙСКАЯ СТОРОНА

По  данным российского Минюста, 
«Антиглобалистское движение» име-
ет статус региональной обществен-
ной организации и было зарегистри-
ровано 15 марта 2012 года.

АДР была создана «для поддерж-
ки стран и  народов, противостоя-
щих диктату однополярного мира 
и стремящихся предложить альтер-
нативную повестку дня». До созда-
ния «Антиглобалистского движения» 
Ионов был сопредседателем Комите-
та солидарности с народами Сирии 
и Ливии (возглавил же его экс-депу-
тат Госдумы Сергей Бабурин). Весной 
2013 года делегация от АДР направи-
лась в Дамаск, где вручила президен-
ту страны Башару Асаду удостовере-
ние почетного члена организации. 
Другой почетный член — экс-прези-
дент Ирана Махмуд Ахмадинежад.

 Среди партнеров АДР указаны ин-
формационные агентства Rex, «Но-
вороссия», радио «Наше Подмоско-
вье» (где Ионов ведет авторскую 
передачу), а также российские и меж-
дународные антивоенные организа-
ции. Известно также, что лидер АДР 
с 2013 года входит в президиум ор-
ганизации «Офицеры России» нарав-
не с  генералом Леонидом Ивашо-
вым, артистом Василием Лановым 
и певцом Иосифом Кобзоном. Воз-
главляет организацию глава комис-
сии по безопасности Общественной 
палаты России Антон Цветков.

На этот раз 
подавляющее 
большинство 
делегатов будут 
представлять 
сепаратистские 
движения, 
борющиеся 
против 
западных 
правительств
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Объединяющая черта всех приглашенных в Москву сепаратистов — их антиамериканизм. На фото — акция одного из сторонников независимости 
Шотландии от Великобритании у шотландского парламента в Эдинбурге, сентябрь 2014 года
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ПАТРОНАТ ПРЕЗИДЕНТА

Судя по  данным из  приглашения 
на форум, АДР готова оплатить зару-
бежным гостям расходы на перелет, 
трансфер из  аэропорта и  прожива-
ние в Москве. Эту информацию под-
твердил РБК Ионов. По его словам, 
как АДР, так и его зарубежные гости 
являются НКО с  ограниченными 
средствами, поэтому по негласному 
правилу принимающая сторона бе-
рет на себя основные расходы — так 
было и  в  случае зарубежных поез-
док российских активистов, скажем, 
на Ближний Восток.

Как  рассказал Ионов, два основ-
ных источника финансирования 
АДР — добровольные пожертвования 
сторонников и  правительственные 
гранты. Этих средств хватает, чтобы 
проводить международные конфе-
ренции хотя бы раз в год, сказал он.

В базах Минюста и Минэкономраз-
вития найти информацию о выдан-
ных АДР грантах не удалось. В то же 
время организация регулярно уча-
ствует в  конкурсах Национально-
го благотворительного фонда. Так, 
в  прошлом году на  проведение де-
кабрьского форума АДР получи-
ла от фонда 1 млн руб., в этом году 
на  организацию конференции она 
добилась целевого гранта на  2  млн 
руб. В последнем случае АДР оказа-
лась среди 99 победителей из общего 
числа заявок свыше 400.

Национальный благотворитель-
ный фонд основан в конце 1999 года 
по  инициативе премьер-министра 

России Владимира Путина как Наци-
ональный военный фонд. Его цель — 
перечисление средств на поддержку 
военнослужащих и  развитие воен-
но-патриотических проектов. Ди-
ректором фонда с 2009 года работает 
генерал-лейтенант Владимир Носов. 
До этого он занимал должность пер-
вого замглавы департамента военной 
контрразведки ФСБ. Бюджет форми-
руется за  счет добровольных взно-
сов от  населения и  грантов. Среди 
жертвователей есть публичные лица 
(Роман Абрамович, Сулейман Кери-

мов), крупные компании (Сбербанк, 
ЛУКОЙЛ, «Северсталь», ОНЭКСИМ), 
есть и возможность простым гражда-
нам перечислить средства через СМС. 
Фонд действует под патронатом пре-
зидента России и его администрации, 
указано на сайте организации.

Вероятно, из-за  ограниченного 
бюджета мероприятие было решено 
провести в воскресенье: по данным 
гостиничной сети, аренда подобного 
зала «Президент-отеля» в выходной 
день стоит 45 тыс. руб. в час (на 25% 
меньше, чем  в  будний день). Кро-

ме того, заключительная пресс-кон-
ференция пройдет в  понедель-
ник, 21 сентября, в ГК «Измайлово». 
Аренда помещения на срок от одного 
до четырех часов стоит там 20–30 тыс. 
руб. в зависимости от зала.

Объединяющей чертой всех при-
глашенных в  Москву  — от  левых 
ирландских националистов до  ла-
тиноамериканских антиглобали-
стов — является их антиамериканизм, 
обращает внимание эксперт Инсти-
тута евроатлантического сотрудниче-
ства Антон Шеховцов. 

С кем еще дружит Россия

Праворадикалы
В марте 2014 года венгерская 
исследовательская организа-
ция Political Capital Institute 
выпустила доклад, посвящен-
ный связям России c европей-
скими праворадикалами. Экс-
перты выделили в 13 странах 
Европы 15 движений, симпати-
зирующих Москве. В их число 
попали «Национальный фронт» 
Франции, итальянская «Лига 
Севера», австрийская Партия 
свободы, греческая «Золотая 
заря» и другие. С тех пор коли-
чество таких партий увеличи-
лось — в частности, в 2015 году 
пророссийская правая партия 
Zmiana («Смена») была образо-
вана в Польше.

При этом зафиксирован лишь 
один достоверный случай фи-
нансирования европейских 
праворадикалов из российских 
источников. Осенью 2014 года 
французский «Националь-
ный фронт» получил кредит 
в размере €9 млн от москов-
ского Первого чешско-рос-
сийского банка бизнесмена 
Романа Попова.
Депутат Европарламента 
от венгерской правой пар-
тии Jobbik Бела Ковач в мае 
2014 года стал объектом рассле-
дования венгерской прокура-
туры. По данным издания Index, 
скандал может быть связан 
с русской женой Ковача Светла-
ной Истошиной, которая якобы 

работала в КГБ и завербовала 
мужа. Пока расследование 
не завершено, и Ковач остает-
ся евродепутатом. В сентябре 
2015 года он заявил, что собира-
ется посетить Крым.

Информационная война
Осенью 2014 года группа жи-
вущих в России эмигрантов 
из западных стран запустила 
сайт Russia-Insider.com, на-
правленный на разоблачение 
«пропаганды Запада в отноше-
нии России». В одной из статей 
авторы сайта сравнивают га-
зету New York Times с пропа-
гандистскими инструментами 
из «1984» Джорджа Оруэлла. 
Russia-Insider.com позицио-

нирует себя как независимый 
проект и финансируется за счет 
краудфандинга.
Словацкий интернет-акти-
вист Юрай Сматана в феврале 
2015 года опубликовал список 
из 42 сайтов, которые, по его 
мнению, распространяют в Сло-
вакии и Чехии «кремлевскую 
пропаганду». Сматана добавил, 
что аналогичные сайты есть 
в Венгрии и Болгарии, но кон-
кретных примеров не привел. 
В Болгарии в качестве пророс-
сийского СМИ функционирует, 
в частности, сайт движения 
«Русофилы». Это движение воз-
главляет бывший депутат парла-
мента Болгарии от социалистов 
Николай Малинов.

Два основных 
источника фи-
нансирования 
«Антиглобалист-
ского движения 
России» — до-
бровольные 
пожертвования 
сторонников 
и правитель-
ственные 
гранты
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Как российские госпредприятия страхуются от ареста зарубежных активов

Средство от ЮКОСа

ЯНА МИЛЮКОВА,  
ИВАН ТКАЧЕВ,  
АННА КАЛЕДИНА

ВЭБ на прошлой неделе стал пер
вым госпредприятием, офици
ально признавшим риск ареста 
своих активов в связи с делом 
ЮКОСа. Другие госкорпорации 
пока не спешат подстраховаться. 
РБК разбирался, насколько высо
ки их риски.

ПОДГОТОВКА 
К РАЗБИРАТЕЛЬСТВАМ

Внешэкономбанк (ВЭБ) на прошлой 
неделе первым из российских госу
дарственных предприятий офици
ально признал имущественный риск 
от дела ЮКОСа: госкорпорация нача
ла поиск юристов для защиты своих 
интересов и  имущественных прав 
в ЕС и США «в связи с риском при
нудительного исполнения решения 
Постоянного третейского суда» в Га
аге по делу ЮКОСа, а также «в связи 
с  неурегулированностью вопроса» 
в отношении решения Европейско
го суда по  правам человека (ЕСПЧ) 
по аналогичному делу. В норме под
контрольные государству юрлица 
не несут ответственности по между
народным арбитражным решениям 
против государства, говорят опро
шенные РБК юристы, но российские 

госкорпорации, такие как  ВЭБ, все 
равно по падают в зону риска.

Согласно конкурсной документа
ции, опубликованной на сайте госза
купок, юристы, с которыми ВЭБ пла
нирует заключить годовой контракт, 
могут быть как россиянами, так и не
резидентами. Начальная цена контрак
та составляет $169,8 тыс. Почасовые 
ставки юристов следующие: партне
ра — $970, советника или консультан
та — $900, старшего юриста — $700. 
Почасовая оплата других сотрудни
ков — от помощника юриста до юри
ста — варьируется от $220 до $470.

Как пояснил источник, близкий к 
Внешэкономбанку, такая практика не 
нова. «Юристы хотят подстраховать
ся на всякий случай, поскольку нет га

рантии, что приставка «гос» не будет 
трактоваться в нужном для истцов по 
делу ЮКОСа контексте»,  — говорит 
он, приводя в пример недавний арест 
имущества государственного информ
агентства «Россия сегодня». Поэтому 
корпорации нужно иметь консультан
та на случай притязаний на имущество 
ВЭБа, рассуждает собеседник РБК. По 
его словам, это не «принципиальная по
зиция», а только «подготовка к потенци
альным разбирательствам». Представи
тель ВЭБа отказался от комментариев.

ПРЕЦЕДЕНТЫ ЕСТЬ

После того как  Россия отказалась 
признавать решение гаагского ар
битража, присудившего бывшим 

акционерам ЮКОСа $50 млрд ком
пенсации, истцы начали процедуру 
по  признанию и  принудительному 
исполнению этого решения в США, 
Великобритании, Бельгии, Франции 
и Германии. В теории пострадавшие 
акционеры ЮКОСа имеют право до
биваться конфискации российского 
госимущества в 150 странах — участ
никах НьюЙоркской конвенции 
1958  года, включая саму Россию. 
На практике это сложно, учитывая, 
что большинство зарубежных акти
вов российского государства защи
щены суверенным иммунитетом 
(исключение — госактивы, использу
ющиеся с коммерческой функцией).

В июне этого года судебные при
ставы во Франции и Бельгии наложи

Юристы, с кото-
рыми ВЭБ пла-
нирует заклю-
чить годовой 
контракт, могут 
быть как росси-
янами, так и не-
резидентами

История вопроса

В июле 2014 года Международ-
ный арбитраж в Гааге обязал 
Россию выплатить бывшим 
акционерам ЮКОСа $50 млрд 
в качестве возмещения ущер-
ба за де-факто экспроприа-
цию нефтяной компании у ее 
собственников. С середины 
января 2015 года на основную 
сумму начисляется штрафной 
процент — $2,6 млн в день. 

Россия отказалась признавать 
решение арбитража, после 
чего истцы начали процедуру 
по признанию и принудитель-
ному исполнению этого реше-
ния в США, Великобритании, 
Бельгии и Франции.

В США дело о признании реше-
ния гаагского арбитража на-
ходится на рассмотрении суда 

округа Колумбия, интересы Рос-
сии представляет White & Case, 
решение будет вынесено только 
в следующем году. На минув-
ших выходных журнал Spiegel 
сообщил, что бывшие акци-
онеры ЮКОСа на основании 
гаагского арбитражного ре-
шения попросили суд Берлина 
арестовать российские активы 
в Германии на сумму $42 млрд. 

Россия официально не полу-
чала уведомления о предъяв-
лении к исполнению «гаагских 
решений» в Германии, сообщил 
РБК в понедельник предста-
витель Минюста. «В случае 
инициирования таких разбира-
тельств Российская Федерация 
будет защищать свои интересы 
в установленном порядке», — 
добавил он.

Компании с госучастием уже привлекают юристов для защиты загрансобственности от притязаний ЮКОСа
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Зарубежное 
присутствие 
«Росатома» 
и «Ростеха»

«Росатом» ведет активную деятель-
ность в зарубежных юрисдикциях. 
Портфель зарубежных заказов 
госкорпорации по итогам 2014 года 
вырос на 50% и достиг $101,4 млрд, 
говорил в мае глава «Росатома» 
Сергей Кириенко. В настоящее вре-
мя «Росатом» строит за границей 
29 атомных энергоблоков. «Дочка» 
«Росатома» «Русатом Оверсиз» вы-
ступает в качестве оператора про-
ектов госкорпорации за рубежом 
по схеме «строй — владей — экс-
плуатируй». Крупнейшие проекты 
расположены в Турции, Белорус-
сии, Иране, Индии, Вьетнаме, Бан-
гладеш, Китае и Финляндии.

Хотя эти страны и являются участ-
никами Нью-Йоркской конвенции, 
практически все они поддержи-
вают дружественное отношение 
к России; все, кроме Финляндии, 
характеризуются невысоким уров-
нем независимости судебной ветви 
власти (занимают 60–132-е места 
в рэнкинге Всемирного экономиче-
ского форума по этому параметру). 
«Росатому» через аффилирован-
ные структуры принадлежит 100% 
Uranium One, канадской уранодо-
бывающей компании, владеющей 
предприятиями в Казахстане, США, 
Австралии. Когда в 2013 году остав-
шиеся акции Uranium One выкупал 
входящий в «Росатом» АРМЗ, вся 
канадская компания была оценена 
в $2,8 млрд.

Компании «Ростеха» в 2014 году 
экспортировали продукции 
на $14,8 млрд, следует из годового 
отчета гос корпорации. Продукция 
поставляется в 70 стран, при этом 
акцент делается на развиваю-
щихся рынках стран Азии, Африки 
и Латинской Америки, следует 
из отчета.

ли арест на счета представительства 
МИА «Россия сегодня». В Париже так-
же было арестовано используемое ин-
формагентством здание ФГУП «Гос-
загрансобственность» управделами 
президента РФ. Впрочем, через неко-
торое время счета «Россия сегодня» 
были разморожены. «Счета разморо-
зили, когда мы дали ответ приставам, 
что мы не отвечаем по обязательствам 
РФ», — пояснила в интервью РБК глав-
ный редактор «России сегодня» Мар-
гарита Симоньян.

Во  Франции были арестованы 
счета ряда российских компаний 
во французской «дочке» банка ВТБ, 
а также счета российских диплома-
тических миссий, сообщал РБК глава 
ВТБ Андрей Костин. Счета дипмиссий 
и компаний очень скоро были размо-
рожены. В Бельгии приставы уведо-
мили 47 предприятий и организаций 
о необходимости в течение 15 дней 
предоставить перечень имеющегося 
у них имущества и средств, принад-
лежащих Российской Федерации, со-
общал Интерфакс.

ГОСКОРПОРАЦИИ ПОД РИСКОМ

«События во Франции и Бельгии по-
казали, что существует риск ареста 
не  только имущества государства, 
но  и  имущества компаний с  госу-
дарственным участием», — говорит 
РБК парт нер адвокатского бюро 
Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич. В связи с этим ВЭБ «находится 
в  группе риска и  должен быть го-
тов к  защите свой собственности 
за  рубежом». Под  угрозой может 
находиться и собственность других 
гос корпораций. «Поскольку такие 
структуры принадлежат государ-
ству, хотя и не являются суверенны-
ми агентами, в принципе они могут 
столкнуться с  арестом активов», — 
подтверждает специалист по между-
народному арбитражу, партнер фран-
цузской юрфирмы  Betto  Seraglini 
Жюльен Фуре.

Сейчас в  России работает пять 
структур с  юридическим статусом 
«гос корпорация». Помимо ВЭБа это 
«Росатом», «Ростех», АСВ, Фонд со-
действия реформированию ЖКХ. 
В июле президент России Владимир 

Путин подписал закон о  создании 
еще одной госкорпорации — Роскос-
моса.

«Ростех» не  обращался за  под-
держкой юристов для  защиты за-
грансобственности, поскольку не ви-
дит необходимости в этом, сообщил 
РБК представитель госкорпорации. 
За  границей у  «Ростеха» есть офи-
сы дочерних холдингов, сказал он, 
не уточняя подробностей. Представи-
тель «Росатома» не ответил на прось-
бу о комментарии.

У Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ зарубежных активов нет 
и законодательно быть не может, со-
общил РБК представитель фонда. 
Представитель АСВ не ответил на за-
прос.

Представитель Минюста России 
отказался комментировать вопрос за-
щиты активов госкорпораций. Адво-
кат GML (бывшая Group Menatep 
Limited, представляет интересы ак-
ционеров ЮКОСа) Эмманюэль Гай-
ар из Shearman & Sterling не ответил 
на вопрос РБК о том, нацеливается ли 
его команда на активы госкорпора-
ций, глава GML Тим Осборн был не-
доступен по телефону.

ПОЧЕМУ АРЕСТЫ АКТИВОВ 
ВОЗМОЖНЫ

Имущество российских компаний 
за  рубежом входит в  группу риска, 
признавал в  июне этого года в  ин-
тервью РБК глава Минэкономразви-
тия Алексей Улюкаев, комментируя 
череду арестов российских активов 
в Европе. «Мы проходили такого рода 
испытание по делу компании Noga, 
которая в  течение ряда лет прово-
цировала власти некоторых стран 
на принятие таких мер. Тогда наши 
правовые службы смогли эту пробле-
му решить, и у меня есть основания 
полагать, что и с нынешней ситуаци-
ей мы справимся», — сказал он.

Алексей Панич поясняет РБК, 
что имущество ВЭБа, а также любых 
других российских компаний с  го-
сударственным участием не должно 
подвергаться аресту во исполнение 
арбитражных решений по ЮКОСу, по-
скольку они являются независимыми 
юридическими лицами и их имуще-

ство не  является имуществом Рос-
сийской Федерации. Арбитражное 
решение против России нельзя ис-
полнять за  счет имущества других 
лиц. Но  на  практике иностранные 
суды могут руководствоваться такой 
трактовкой, что имущество госкор-
пораций принадлежит Российской 
Федерации. «То есть сначала аресто-
вывают, а потом разбираются», — го-
ворит он.

Речь идет о  практике примене-
ния за рубежом концепции ограни-
ченного государственного иммуни-
тета. Эта концепция предполагает, 
что иностранное государство, его ор-
ганы и организации, а также их соб-
ственность теряют иммунитет, если 
активы связаны с коммерческой де-
ятельностью. «Это классическое раз-
деление между суверенными актами, 
которые защищены, и коммерческой 
деятельностью, на которую иммуни-
тет не распространяется», — говорит 
Фуре. Соответствующие законы при-
няты в  США, Канаде, Великобрита-
нии, Австралии, ЮАР и  Сингапуре, 
в судебной практике концепция огра-
ниченного иммунитета реализуется 
во Франции, Дании, Норвегии, Гре-
ции, Италии и Германии, добавляет 
Панич.

Риск ареста активов госкорпора-
ций исключать нельзя, согласен ад-
вокат, управляющий партнер юриди-
ческой фирмы ЮСТ Евгений Жилин. 
В  последнее время в  праве многих 
государств наметилась тенденция 
к снятию так называемой корпора-
тивной вуали, объясняет он. Это озна-
чает, что государство в определенных 
случаях может признаваться ответ-
ственным за действия компаний со 
стопроцентным госучастием, и  на-
оборот, по обязательствам государ-
ства взыскание может в определен-
ных ситуациях обращаться на активы, 
принадлежащие ему опосредованно. 
Поэтому превентивные меры, кото-
рые предпринимает ВЭБ, правиль-
ные, считает Жилин, поскольку суд, 
услышав аргументы ответчика, не-
редко принимает решение об отме-
не ареста. 

При участии Анатолия Темкина 
и Александры Галактионовой

На практике 
иностранные 
суды могут 
руководство-
ваться такой 
трактовкой, 
что имущество 
госкорпораций 
принадлежит 
Российской 
Федерации
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Почему Владимир Якунин отказался от места в Совете Федерации

«Просто психанул»

ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА,  
МИХАИЛ РУБИН, ЖАННА УЛЬЯНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Владимир Якунин всерьез рассма-
тривал работу в Совете Федера-
ции. Но решил, что быть рядовым 
членом ему не по статусу, а высо-
кой должности ему не предложи-
ли, говорят источники РБК.

ПОДУМАЛ И ОТКАЗАЛСЯ

15 сентября, спустя почти месяц после 
объявления о своей отставке, экс-пре-
зидент РЖД Владимир Якунин заявил, 
что отказывается от предложенного ему  
калининградским губернатором места в 
Совете Федерации. «Якунин позвонил 
мне и попросил не назначать его в Совет 
Федерации. Он объяснил, что перед ним 
стоит много задач и он не может сейчас 
представлять регион в Совете Федера-
ции», — рассказал победитель губерна-
торских выборов в Калининградской об-
ласти Николай Цуканов РБК.

Якунин перечислил много задач, 
которые он решал в последние годы: 
работа в Фонде Андрея Первозванно-
го, Центре национальной славы, меж-
дународных организациях, таких как 
мировой общественный форум «Диа-
лог цивилизаций». По его словам, «эта 
экспертиза, эти знания» подтолкнули 
его к определенным решениям: «Я по-

лагаю, что человек только там может 
принести максимальную пользу обще-
ству, да и самому себе, когда использу-
ет тот набор знаний, опыта, который 
ему свойственен».

Объявление Якунина не для всех 
было неожиданным, утверждает со-
беседник РБК в верхней палате пар-
ламента: он говорил с президентом 
Владимиром Путиным и со спикером 
верхней палаты Валентиной Матвиен-
ко. Пресс-секретарь Владимира Путина 
сказал во вторник вечером, что у прези-
дента было с Якуниным «общение» в по-
следние несколько недель. Пресс-секре-
тарь Матвиенко была недоступна для 
журналистов. Неделю назад Матвиенко 
в интервью газете «Известия» говори-
ла, что с Якуниным еще не встречалась.

НЕ ЖДАЛИ

О том, что тогда еще президент РЖД 
Якунин может стать сенатором от Ка-
лининградской области, стало извест-
но 17 августа, когда Цуканов включил 
его в тройку кандидатов от области в 
верхнюю палату (вместо выбранного 
ранее руководителя группы по органи-
зации охраны труда и промышленной 
безопасности «Газпром флота» Павла 
Кретова). Для коллег Якунина по РЖД 
известие об этом стало неожиданно-
стью. Сам Якунин в тот момент нахо-
дился в отпуске.

Предложение перейти в верхнюю 
палату было для Якунина неожидан-
ным, и он взял время на размышле-
ние, уверяют близкие к администра-
ции президента и к руководству РЖД 
источники. Якунину в принципе нра-
вился Совет Федерации как место рабо-
ты: он часто появлялся там и находил-
ся в хороших отношениях со спикером 
Матвиенко, рассказывает собеседник 
РБК в верхней палате парламента. Тем 
более что уже более полугода в Совфеде 
пустовало место первого заместителя 
председателя, на которое Якунин мог 
рассчитывать.

Однако обнаружилось несколько 
препятствий. Перспектива появления 
Якунина вызвала напряжение в Сове-
те Федерации, утверждает близкий к 
администрации президента источник 
РБК. А «никаких сигналов сверху» о 
том, что Якунин должен заменить Мат-
виенко, по его словам, не поступило. 
«Валентине Ивановне [Матвиенко] не 
очень хотелось иметь такого сильного 
конкурента на руководящей должно-
сти», — считает источник РБК в верх-
ней палате парламента. При этом СМИ 
сообщали, что Якунин не получит ни-
какой высокой должности в парламен-
те; «Коммерсантъ» во вторник напи-
сал, что экс-президенту РЖД готовят 
автомобиль Ford и кабинет в «книжке» 
на Новом Арбате (кабинеты в этом зда-
нии считаются менее «статусными», 

чем кабинеты в здании на Большой 
Дмитровке). В СМИ постоянно звуча-
ла и тема декларации: чтобы стать чле-
ном Совета Федерации, Якунину нуж-
но было отчитаться о собственности и 
доходах.

В конце концов Якунин решил, что 
предлагаемое место ему не по статусу: 
«Речь идет об обыкновенной человече-
ской обиде — на неожиданное увольне-
ние, на нестатусное предложение», — 
рассуждает собеседник РБК, близкий к 
администрации президента. «Якунин, 
похоже, просто психанул, поэтому не 
пошел в Совет Федерации, — вторит 
ему источник, близкий к РЖД. — Это 
была почетная отставка, вот он и от-
казался». 

Предложе-
ние перейти 
в верхнюю 
палату было 
для Якунина 
неожиданным, 
и он взял время 
на размышле-
ние, уверяют 
близкие к 
администрации 
президента и к 
руководству 
РЖД источники

Ученый и благодетель

Владимир Якунин — доктор политических наук. В 2010 году он был назначен завкафедрой 
государственной политики МГУ. В марте 2015 года он прочитал в Санкт-Петербурге лекцию 
«Глобализация и капитализм» и рассказал о культе денег, охватившем мир с подачи США

Якунин — щедрый благотворитель. Он возглавляет попечительский совет фонда «Расправь крылья», 
который помогает детям-сиротам и детям-инвалидам. Кроме того, Якунин входит в попечительский совет 
фонда «Русский мир», занимающегося популяризацией русского языка в России и за рубежом
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Кто вместо Якунина

У избранного калинин-
градского губернатора Ни-
колая Цуканова осталось 
два кандидата в сенаторы: 
нынешний сенатор Олег 
Ткач и мэр Калининграда 
Александр Ярошук. Скорее 
всего, будет выбран Ткач, 
говорит источник, близкий 
к областному правитель-
ству, и предполагает се-

натор от заксобрания об-
ласти Николай Власенко. 
Если назначить Ярошука, 
то придется проводить 
выборы мэра, что чревато 
дополнительной нагруз-
кой и на избирателей, и 
на бюджет. «Губернатор 
выберет самого достойно-
го», — такой комментарий 
дал РБК Ткач.
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Уважаемый Акционер!

Совет директоров Общества, руководствуясь 
Уставом Общества, принял решение о проведе-
нии внеочередного Общего собрания акционе-
ров Общества (далее – Собрание).  

Собрание состоится 26 ноября 2015 года по 
адресу:  г. Москва, ул. Профсоюзная, д.78, в поме-
щении ПАО «РБК».

Начало Собрания в 11 часов 00 минут.
Начало регистрации лиц, имеющих право 

на участие в Собрании – с 10 часов 00 минут 
26 ноября 2015 г. по месту проведения Собрания.

Список лиц, имеющих право на участие в Со-
брании, составлен по данным реестра владель-
цев ценных бумаг по состоянию на 15 сентября 
2015 года (на конец дня).

Форма проведения Собрания – собрание 
(совместное присутствие акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня Собрания 
и принятия решения по вопросам, постав-
ленным на голосование) с предварительным 
направлением бюллетеней для голосования.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров 
Публичного акционерного общества «РБК» (далее – «Общество»)

Повестка дня Собрания:

1. Утверждение Устава Общества в новой 
редакции (Редакция №9).

2. Утверждение Положения о Совете дирек-
торов Общества в новой редакции.

3. Определение количественного состава 
Совета директоров Общества.

4. Досрочное прекращение полномочий 
членов Совета директоров Общества. 

5. Избрание членов Совета директоров 
Общества. 

Акционер, прибывший для регистрации и 
участия в работе Собрания, должен иметь при 
себе следующие документы:

• акционер - физическое лицо: паспорт или 
иной документ его заменяющий в соответствии 
с законодательством Российской Федерации;

• представитель акционера: паспорт или 
иной документ его заменяющий в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 
и надлежаще оформленную доверенность на 

право участия  в общем собрании акционеров;
• представитель акционера – юридического 

лица: паспорт или иной документ его заменя-
ющий в соответствии с законодательством 
Российской Федерации и надлежаще оформ-
ленную доверенность на право участия в общем 
собрании акционеров. В случае участия в 
Собрании лица, имеющего право действовать 
от имени организации без доверенности, 
вместо доверенности необходимо представить 
надлежащим образом заверенные документы, 
подтверждающие его назначение на должность.

При невозможности присутствовать на 
Собрании в месте его проведения, акционер 
вправе принять участие в голосовании на Со-
брании путем представления лично или почтой 
заполненных бюллетеней для голосования по 
следующим адресам:

• 121108, г. Москва, улица Ивана Франко, д. 8, 
АО «Компьютершер Регистратор»;

Реклама

• 117393, г.Москва, улица Профсоюзная, д. 78, 
ПАО «РБК».

При определении кворума и подведении 
итогов голосования учитываются голоса, 
представленные бюллетенями для голосова-
ния, полученными Обществом (по указанным 
выше адресам) не позднее 18 часов 00 минут 
23 ноября 2015 г. 

С информацией, подлежащей предоставле-
нию акционерам при подготовке к проведению 
Собрания, можно ознакомиться с 05 ноября 
2015 года по адресу: г. Москва, ул. Профсоюзная, 
д.78,  ПАО «РБК».

Телефон для справок:  (495) 363-11-11

С уважением, 
Совет директоров
ПАО «РБК»

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Ученый и благодетель

Якунин — председатель попечительского совета Центра национальной славы и Фонда Андрея Первозванного. Каждый год на Пасху он лично участвует в доставке 
Благодатного огня из храма гроба Господня в Иерусалиме в Россию. В 2011 году по инициативе фонда в Россию привезли пояс Пресвятой Богородицы. На фото —  
Якунин и патриарх Кирилл
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ЗАКОНОПРОЕКТ Кредиторы могут лишиться вложенных в стратегические компании средств

Банкротство без обязательств
АЛИСА ШТЫКИНА

Крупный бизнес опасается, что из-
за новых поправок правительства 
государство сможет безвозмездно 
изымать стратегические компа-
нии и нарушать финансовые пра-
ва кредиторов при банкротстве.

Поправки правительства к законо-
проекту о процедурах банкротства 
стратегических предприятий на-
пугали крупный бизнес. Президент 
РСПП Александр Шохин в письме 
премьер-министру Дмитрию Медве-
деву (копия есть у РБК) раскритиковал 
законопроект Минэкономразвития: 
крупный бизнес видит в нем угрозу 
для кредиторов стратегических пред-
приятий, которых могут лишить при-
читающихся им средств.

Как стало известно РБК, в августе 
Минэкономразвития внесло в прави-
тельство поправки к законопроекту о 
совершенствовании процедуры бан-
кротства стратегических организаций, 
таких как «Роснефть», «Газпром», РЖД, 
КамАЗ, концерн ПВО «Алмаз-Антей», 
ВГТРК, телецентр «Останкино», «Мос-
фильм» и другие. Всего в списке, кото-
рый утверждает правительство, более 
тысячи организаций.

Сам законопроект — «О внесении 
изменений в законы «О несостоя-
тельности (банкротстве)» и «Об ис-
полнительном производстве» в части 
совершенствования процедур, приме-
няемых в деле о банкротстве страте-
гических организаций» — поступил в 
Госдуму в феврале 2011 года, но дальше 
первого чтения тогда не прошел. Его 
разработали в интересах сохранения 
стратегически важных производств, 
говорилось в пояснительной записке 
при внесении в Госдуму. Сейчас пра-
вительство готовит поправки ко вто-
рому чтению. Представитель Минэко-
номразвития не смог уточнить, когда 
они могут поступить в Госдуму. «Мы 
внесли его в правительство 19 августа, 
пока замечаний из правительства не 
поступало, — говорит источник РБК 
в министерстве. — Законопроект не-
простой, если будут замечания со сто-
роны правительства, мы доработаем 
эти пункты».

Инициирование банкротств стра-
тегических предприятий — ситуация 
не такая уж и редкая, напоминает ру-
ководитель антимонопольной практи-
ки коллегии адвокатов «Муранов, Чер-
няков и партнеры» Олег Москвитин. 
В свое время в судах были дела о не-
состоятельности ФГУП «Завод «Сель-
маш», Саратовского завода приборных 
устройств, Строительного управле-
ния Сибирского военного округа, 
НПО  «Сибсельмаш», ФГУП  «Маши-
ностроительный завод им. Ф.Э. Дзер-
жинского» и других предприятий из 
списка, перечисляет он. При этом, по 
его  словам, далеко не все подобные 
дела заканчиваются ликвидацией 
предприятия.

Крупные стратегические предпри-
ятия говорят, что споры вокруг этих 
поправок для них сейчас неак-
туальны, поскольку перспектива 
банкротства им не грозит

КРЕДИТОРЫ ПРОТИВ ГОСУДАРСТВА

Крупный бизнес видит в поправках 
правительства ущемление прав креди-
торов. Проект позволяет «вводить про-
цедуры финансового оздоровления и 
внешнего управления в отношении 
стратегических организаций вопреки 
решению собрания кредиторов», ука-
зывает президент РСПП Александр 
Шохин в письме премьер-министру. 
«Кредиторам стратегических пред-
приятий не предоставляют каких-либо 
гарантий защиты их интересов», они 

рискуют не получить причитающиеся 
им деньги из-за неэффективного фи-
нансового оздоровления или внешнего 
управления, опасается Шохин.

Если риски кредиторов возрастут с 
принятием поправок Минэкономраз-
вития, кредиторы будут компенсиро-
вать их увеличением процентных ста-
вок для стратегических предприятий, а 
поставщики таких предприятий могут 
затребовать авансирования поставок, 
предупреждает глава РСПП.

Возможность ввести процедуру 
финансового оздоровления в отно-

шении стратегической организации 
вопреки решению собрания кредито-
ров, при наличии обеспечения испол-
нения обязательств должника, пред-
усмотрена и действующей редакцией 
закона о банкротстве, парирует пред-
ставитель Минэкономразвития. Это 
не совсем так, отвечает вице-прези-
дент РСПП по корпоративным отно-
шениям и правовому обеспечению 
Александр Варварин. «Сейчас хода-
тайствовать о финансовом оздоров-
лении вопреки решению кредиторов 
могут третьи лица, если есть обеспе-
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Представители стратегических предприятий утверждают, что внесенные министерством Алексея Улюкаева (на фото) поправки пока неактуальны, 
так как банкротство им не грозит

Основные процедуры банкротства

При финансовом оздоровлении 
менеджмент сохраняет свои пол-
номочия и продолжает управлять 
компанией, но все требования 
кредиторов замораживаются; 
при внешнем управлении кре-
диторы выбирают внешнего 
управляющего для управления 
должником, а при конкурсном 
производстве имущество ком-
пании продается для удовлетво-
рения требований кредиторов с 

последующей ликвидацией ком-
пании. «Нельзя сказать, что кака-
я-то из процедур, применяемых 
в деле о банкротстве, лучше или 
хуже другой. Каждая процедура 
применяется в зависимости от 
финансового состояния компа-
нии и других обстоятельств», — 
поясняет вице-президент РСПП 
по корпоративным отношениям 
и правовому обеспечению Алек-
сандр Варварин.

Если у компании появились 
временные финансовые труд-
ности, но объем имеющихся 
заказов позволяет ей восста-
новить платежеспособность 
и погасить долги, то нецелесо-
образно вводить конкурсное 
производство, а если накоплены 
огромные долги и нет реальной 
возможности восстановить 
платежеспособность, то кон-
курсное производство, как пра-

вило, — единственный выход, 
поясняет Варварин. Кредиторы 
при проведении финансово-
го оздоровления и внешнего 
управления рискуют своими 
деньгами, и иногда лучше сразу 
продать производственно-тех-
нологический комплекс, чем 
проводить реабилитационные 
процедуры при отсутствии для 
этого экономических предпосы-
лок, считает он.
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Мнение про ставку ФРС

Даже когда ФРС лишь намека-
ет на ужесточение монетарной 
политики, другие страны уже на-
чинают страдать. Что ожидает 
мировую экономику, если ставки 
будут все же повышены?

 НАМЕКИ, ПРИЧИНЯЮЩИЕ 
СТРАДАНИЯ

Федеральная резервная система 
США — это самый могущественный 
банк в мире, а его главным компо-
нентом является Федеральный ко-
митет по открытым рынкам (FOMC): 
12  мужчин и женщин встречаются 
восемь раз в году, чтобы выработать 
(фактически устанавливая учетную 
ставку) денежно-монетарную по-
литику для крупнейшей экономики 
мира. В последний раз ФРС повышала 
учетную ставку в 2006 году. То есть до 
мирового финансового кризиса, за-
тормозившего экономический рост и 
вынудившего ФРС и другие централь-
ные банки снизить ставки практиче-
ски до нуля, прибегнув к политике так 
называемого количественного смяг-
чения (QE), чтобы закачать деньги 
в экономику развитых стран.

Но в этом году  — впервые с 
2007 года — во всех развитых странах 
мира экономика растет, в том числе и 
в США. А это означает, что FOMC, опа-
сающийся надувания пузырей стои-
мости активов, в какой-то момент ре-
шит, что учетную ставку в США надо 
повысить. Это может быть хорошим 
решением для экономики США (а мо-
жет и не быть, в зависимости от вре-
мени его принятия), но что оно будет 
означать для всего остального мира?

Почему мир, особенно развива-
ющиеся страны, будет нервно сле-
дить за действиями ФРС? В середине 
2013 года, когда ФРС объявила, что бу-
дет постепенно сворачивать приме-
нение нетрадиционных мер денеж-
но-монетарной политики (к примеру, 
масштабный выкуп ипотечных обли-
гаций), рынки развивающихся стран 
пострадали от значительного оттока 
капитала. Иными словами, даже когда 
ФРС лишь намекает на ужесточение 
монетарной политики, другие стра-
ны уже начинают страдать. В зависи-
мости от того, насколько сильно ФРС 
решит ужесточить свою политику на 

предстоящем заседании, можно сде-
лать несколько негативных прогно-
зов для мирового ВВП в среднесроч-
ной перспективе, причем не только 
для развивающихся стран, но также 
и для промышленно развитых. 

ПЕССИМИСТ ИЛИ ОПТИМИСТ

С тех пор как ФРС начала приторма-
живать программу количественного 
смягчения, начались бесконечные 
спекуляции на тему, когда же закон-
чится ее нынешняя, очень комфортная 
монетарная политика. Участники рын-
ка — как кредиторы, так и заемщики — 
понимают, что у легких денег огра-
ниченный срок действия. Они могут 
заметить, что после реализации трех 
крупных программ по выкупу акти-
вов баланс ФРС увеличился более чем 
вчетверо с 2007 года, достигнув при-
мерно $4,5 трлн в феврале 2015 года.

Однако, оценивая намерения 
FOMC, важно помнить, что мандат 
ФРС заключается в содействии до-
стижению государственных экономи-
ческих целей США. Это означает, что 
ФРС должна думать не только о же-
лаемом уровне инфляции в США (ее 
целевой уровень равен 2% в год), но 

и о состоянии рынка труда в стране. 
Ее суждения по этим вопросам имеют 
общемировой эффект.

Именно поэтому заявления ФРС 
в середине 2013 года о постепенном 
прекращении нетрадиционной мо-
нетарной политики привели к так 
называемой спирали истерики сре-
ди инвесторов, вызвав всплеск вола-
тильности на мировых рынках и нега-
тивное изменение отношения рынков 
к развивающимся странам. Вопрос 
сейчас в том, вызовет ли предстоящее 
изменение FOMC федеральной учет-
ной ставки (то есть процентной став-
ки, под которую банки предоставляют 
друг другу на короткий срок деньги, 
размещенные на депозитах в ФРС) та-
кие же или даже еще худшие послед-
ствия.

Для того чтобы сузить разрыв меж-
ду собственными экономическими 
прогнозами и ожиданиями обще-
ства, ФРС публикует оценку каждым 
членом FOMC возможных процент-
ных ставок, которые следует ожи-
дать в ближайшие несколько лет. 
Член комитета, позитивно оценива-

ющий перспективы роста экономи-
ки США, будет прогнозировать рост 
федеральной учетной ставки, а пес-
симист — ее сохранение на уровне, 
близком к нулю, в течение длитель-
ного времени.

ОБЩАЯ ОПАСНОСТЬ

Используя информацию, опублико-
ванную ФРС в марте, мы построили 
два сценария. Сценарий «Взлет» ос-
нован на максимальных прогнозиру-
емых процентных ставках, а сценарий 
«Отложенный взлет» — на минималь-
ных. Затем мы проанализировали 
влияние этих сценариев на эконо-
мику 36 развивающихся и развитых 
стран, на долю которых приходится 
совокупно 90% мирового производ-
ства, чтобы увидеть, как изменятся 
ВВП, потребительские цены, курсы 
валют и процентные ставки за пре-
делами Америки.

В случае поэтапного роста фе-
деральной учетной ставки до 4% к 
2017  году экономический рост во 
всех регионах мира (за исключени-
ем Латинской Америки) замедлится 
в 2016 году, а затем замедлится еще 
больше в 2017 году. Совокупные по-
тери объемов производства в сцена-
рии «Взлет» примерно в 10 раз выше, 
чем в сценарии «Отложенный взлет», 
предполагающем лишь незначитель-
ные изменения ставки в ближайшие 
пару лет.

Любое ужесточение монетарной 
политики ФРС повлияет на все стра-
ны мира, но в разной степени. Те раз-
вивающиеся страны, которым уже се-
рьезно досталось во время «спирали 
истерики», например  Бразилия, Ин-
донезия и Турция, без сомнения, 
пострадают. Но наибольшему нега-
тивному воздействию подвергнутся 
такие страны, как Канада и Мексика, 
у которых очень тесные торговые свя-
зи с американской экономикой, или 
такие, как Германия, Япония и Син-
гапур, которые очень глубоко инте-
грированы в глобальную экономику.

Иными словами, развивающиеся 
страны (из-за их зависимости от при-
тока капитала) окажутся в опасности, 
когда монетарная политика США рано 
или поздно вернется к «норме». Но 
эта опасность в равной степени гро-
зит и развитым странам.

Текст написан в соавторстве с Флориа-
ном Хубером, экономистом отдела зару-
бежных исследований Национального 
банка Австрии
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МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

чение исполнения обязательств в соот-
ветствии с графиком, который должен 
предусматривать ежемесячное пога-
шение задолженности равными доля-
ми в течение года. Кредиторы могут 
контролировать соблюдение графика. 
Теперь же требования к графику из за-
кона убираются. Более того, поправки 
позволяют ведомству инициировать 
финансовое оздоровление вообще без 
предоставления какого-либо обеспече-
ния», — говорит он.

ВЕРНУТЬ ДАРОМ

Другая опасность для бизнеса — без-
возмездное изъятие стратегических 
компаний в пользу государства, пишет 
Шохин. Внесенные Минэкономразви-
тия поправки предусматривают, что 
профильное ведомство может расторг-
нуть договор купли-продажи стратеги-
ческой компании в арбитражном суде, 
если будет доказано, что покупатель не 
обеспечил сохранение целевого назна-
чения единого производственно-тех-
нологического комплекса. В  этом 
случае имущество будет передано 
государству. Версия законопроекта от 
февраля 2011 года предусматривает в 
таком случае денежную компенсацию, 
в новом варианте этого нет.

Даже нарушение покупателем своей 
обязанности «не может служить осно-
ванием для безвозмездной передачи 
имущества в госсобственность без вы-
платы компенсации», настаивает пре-
зидент РСПП. Представитель Минэко-
номразвития возражает: действующий 
закон о банкротстве предусматривает 
передачу предприятия должника в фе-
деральную собственность, если поку-
патель существенно нарушил или не 
исполнил условия конкурса. Подобное 
нарушение или неисполнение условий 
может повлечь угрозу национальной 
безопасности или создать риски невы-
полнения государственного оборонно-
го заказа, напоминает он.

«Гражданский кодекс не предпо-
лагает, что при расторжении догово-
ра купли-продажи продавец [государ-
ство] может получить обратно свое 
имущество [стратегическую органи-
зацию, единый производственно-тех-
нологический комплекс] и не вернуть 
покупателю уплаченные за него сред-
ства. Не устанавливают этого и рассма-
триваемые поправки. Следовательно, 
возврат «стратегов» в казну не будет 
безвозмездным», — не разделяет опа-
сения бизнеса Олег Москвитин.

Сейчас уже есть процедура контроля 
над ведением банкротства стратегиче-
ских предприятий, изменения пойдут 
во вред самим компаниям, прогно-
зирует партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов. «С этими 
ограничениями им будет еще сложнее 
брать кредиты и заключать договоры. 
Теперь любая трансакция с ними вле-
чет проблемы. Кредиторы и поставщи-
ки не захотят иметь с ними дела, это 
неразумно», — считает юрист.

Крупные стратегические пред-
приятия, опрошенные РБК, говорят, 
что споры вокруг этих поправок для 
них сейчас неактуальны, поскольку 
перспектива банкротства им не гро-
зит. «Для нас это неактуально, так 
как финансовое оздоровление нам 
не грозит», — сказал помощник пре-
зидента «Транснефти» Игорь Демин. 
Для телецентра «Останкино» вопро-
сы банкротства и реструктуризации 
тоже неактуальны, говорит генди-
ректор «Останкино» Михаил Шубин. 
В МИА «Россия сегодня» сообщили, что 
они не кредитуются и для них вопрос 
о банкротстве неважен. Представитель 
«Газпрома» отказался от комментари-
ев, представители «Роснефти», «Рос-
атома», «Зарубежатомэнергостроя» не 
ответили на запрос РБК. 

«Наибольшему негативному воздействию 
подвергнутся такие страны, как Канада и Мексика, 
у которых очень тесные торговые связи с американ-
ской экономикой, или такие, как Германия, Япония 
и Сингапур, которые очень глубоко интегрированы 
в глобальную экономику»

ФОТО: из личного архива

ИЗАБЕЛЛА МОДЕР,
экономист отдела зарубежных исследований 
Национального банка Австрии

По «спирали истерики»: 
каким будет мир после повышения ставки ФРС
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Гендиректор ЦППК — о частных перевозках, критике Путина и новой кольцевой дороге

«Почему бы не сделать 
железнодорожный МКАД?»
ИВАН ГОЛУНОВ,  
ПЕТР КИРЬЯН

Правительство в феврале получило 
разнос от президента Владими-
ра Путина за отмену электричек 
в регионах. Перевозчики очень 
удивились жалобам регионов, с 
которыми заранее оговорили пас-
сажиропоток, утверждает в интер-
вью РБК гендиректор Центральной 
пригородной пассажирской компа-
нии (ЦППК) Михаил Хромов.

 ЦППК, контролируемая структурами 
Андрея Бокарева и Искандера Махму-
дова, РЖД и правительством Подмо-
сковья, — крупнейший оператор при-
городных пассажирских перевозок в 
России. Несмотря на востребованность 
электричек, сверхдоходов компания 
не получает и периодически отстаива-
ет свои доходы в судах с налоговиками 
и Минфином, рассказывает Хромов. По 
его словам, дальнейшее развитие биз-
неса ЦППК зависит от того, поможет ли 
Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) обновить парк ее поездов и за-
пустит ли Москва движение по малому 
кольцу железной дороги.

«МЫ ВОССТАНОВИЛИ ВСЕ ОТМЕНЕН-
НЫЕ МАРШРУТЫ»

— В начале этого года остро встала 
проблема вза имоотношений между 
пригородными операторами и реги-
онами, которые отказались платить 
за перевозки...
— То, что произошло в начале года, — 
ситуация удивительная. Готовясь к но-
вому году, мы проработали свои пла-
ны со всеми регионами, оптимизировав 
объемы перевозок пассажиров. Где-то 
электрички заменили автобусы. Мы от-
менили 1–2% маршрутов в некоторых 
регионах, это порядка 36 поездов в сут-
ки, при том что мы ежесуточно обслу-
живаем более 1 тыс. поездов. А по Мо-
скве и области мы вообще ничего не 
отменяли. Но,  когда прозвучало прези-
дентское «вы с ума посходили», нас уди-
вило, как некоторые регионы, не буду 
их называть, быстро встали в позицию, 
что ЦППК само волюнтаристски отме-
нила все электрички. Мы восстановили 
все отмененные маршруты, но позиция 
этих субъектов у нас до сих пор вызы-
вает недоумение.
— Одна из претензий региональных 
властей была связана с непрозрач-
ностью тарифов на перевозки — есть 
такая проблема?

— Есть вопросы, связанные с обосно-
ванностью тех или иных затрат, с не-
прозрачностью затрат РЖД. Когда 
принимался тариф на услуги инфра-
структуры для пригородных компаний, 
я еще не работал в ЦППК, но специаль-
но изучил историю. Так вот, тогда была 
ровно такая же дискуссия о непрозрач-
ности затрат РЖД по аренде подвиж-
ного состава, по тарифам за пользова-
ние инфраструктурой. Теперь для того, 
чтобы подтвердить или опровергнуть 
доводы о непрозрачности тарифов, ар-
битрами стали Федеральная служба по 
тарифам (ФСТ) и Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС). Они должны 
перепроверить затраты, утвердить ме-
тодики РЖД.

До недавнего момента 90% затрат 
ЦППК приходилось на оплату услуг 
РЖД. Сейчас эта доля снизилась, пото-
му что у нас появился свой подвижной 
состав, свои машинисты, мы занимаем-
ся обслуживанием пассажирских плат-
формам. Мы считаем, что тарифы РЖД 
прозрачны и обоснованы.
— Но ваши юристы, по сути, утвер-
ждали другое, когда в 2013 году в 
суде оспаривали требование налого-
виков. Налоговая тогда подсчитала, 
что ЦППК дважды оплачивает неко-
торые услуги, оказываемые РЖД, и 
должна доплатить 740 млн руб. на-
логов. Ваши юристы говорили, что 
при принятии тарифа на использо-
вание инфраструктуры РЖД не был 
подробно расшифрован перечень 
входящих в него услуг, не было по-
нятно, из чего состоит тариф.
— У нас был суд с налоговой по затратам 
компании на электроэнергию в 2008 и 
2009 годах, по-моему. Компания дваж-
ды заплатила за электроэнергию, но 

сейчас уже такого нет, все разложено 
по полочкам.
— В 2014-м ЦППК обратилась в Арби-
тражный суд Москвы с требованием 
взыскать с Министерства финансов 
1,42 млрд руб. — неполученные до-
ходы из-за перевозки льготников. 
Вы проиграли этот суд?
— У нас сегодня идут суды со всеми 
регионами, кроме Москвы и Москов-
ской области, в которых мы перевозим 
пассажиров — 13 судов одновременно. 
Мы вынуждены обращаться в судеб-
ные инстанции, потому что регионы 
не принимают те затраты, которые мы 
им показываем по пригородным пере-
возкам. 
— Вы заявили, что доля затрат ЦППК 
на оплату услуг РЖД снижается, по-
тому что вы начали закупать соб-
ственные поезда. Как происходит 
обновление парка электричек?
— В 2014 году мы купили 26 поездов, 
потратив на это 10 млрд руб. Источни-
ком финансирования были накоплен-
ная за 2011–2013 годы прибыль ком-
пании. Но обновлять парк настолько 
каждые три года — это путь в никуда. 
Поэтому мы обратились к государству 
с просьбой помочь. На этот год у нас в 
программе обновления подвижного со-
става — от 10 до 20 поездов. Все зависит 
от того, насколько мы продвинемся по 

ЦППК в цифрах

596 млн 
пассажиров перевезла Централь-
ная пригородная пассажирская 
компания в 2014 году, в том числе 
134,6 млн льготников

2,18 млрд руб.
составила чистая прибыль ЦППК 
за 2014 год, рентабельность про-
даж — 20,7%

22,8 млрд руб.
выручила ЦППК в 2014 году от пе-
ревозки пассажиров. Еще 7,7 млрд 
руб. было получено в качестве 
компенсации льготного проезда

9,93 млн руб.
составила выручка ЦППК 
в 2014 году от продажи расписа-
ний движения поездов

689,4 млн руб.
было потрачено ЦППК в 2014 году 
на охрану поездов

28 руб.
за одну тарифную зону с челове-
ка — таков максимальный тариф 
на перевозку ЦППК по итогам 
2014 года. Он установлен в Москве

Источник: отчетность компании

ОАО «Центральная пригородная пассажирская компания»

Создана в 2005 году. Круп-
нейший пакет — 50% минус 
две акции — у компании 
ООО «МПК», 25% плюс одна 
акция — у правительства Мо-
сковской области, 25% плюс 
одна акция — у РЖД.
Ежедневно компания пе-
ревозит 1,6 млн человек 

в 11 регионах — в Москве, 
Московской, Тульской, 
Брянской, Смоленской, 
Калужской, Орловской, 
Курской, Рязанской, Вла-
димирской и Тверской 
областях. В начале августа 
подписала соглашения со 
столичными и подмосков-

ными властями о том, что 
будет выполнять пригород-
ные перевозки в регионе 
до 2030 года.
Выручка по РСБУ в 2014-м 
увеличилась на 10%, до 
32,4 млрд руб., чистая при-
быль сократилась на 34,4%, 
до 2,1 млрд руб.
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«Когда прозвучало президентское «вы 
с ума посходили», нас удивило, как 
некоторые регионы встали в позицию, 
что ЦППК само волюнтаристски 
отменила все электрички»
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складыванию условий финансирова-
ния с мерами господдержки.
— Вы имеете в виду заявки от ЦППК 
в Фонд национального благососто-
яния (ФНБ)?
— Мы работаем с Российским фондом 
прямых инвестиций, у которых есть 
свой лимит в ФНБ. Параллельно идем 
по пути получения госгарантий под 
кредиты в коммерческих банках для 
обновления подвижного состава.
— Заявка в ФНБ подразумевала 
404 состава электропоездов Деми-

ховского машзавода и рельсовых 
автобусов, которые производит 
«Метровагонмаш», общей стои-
мостью 167 млрд руб., из которых 
100,2 млрд руб. — заемные средства, 
а 66,8 млрд — средства ФНБ, так?
— Нет, мы разнесли заявку по периодам, 
каждые три года — новый этап. Согласи-
тесь, если говорить о том, что нам нужно 
закупить за 15 лет 400 поездов и на это 
надо 170 млрд руб., это вызовет напря-
жение. А когда проблему бьешь на ча-
сти и по частям начинаешь ее решать, 
дело движется. Просить 170 млрд руб. 
и 30 млрд руб. — две большие разницы. 
Сейчас у нас ежегодный план по обнов-
лению подвижного состава — 10 млрд 
руб. Базовая схема обновления под-
вижного состава — лизинг. Но, учиты-
вая специфику перевозки и социальную 
направленность, нам нужны эксклюзив-
ные условия финансирования. Пока у 
нас максимальный срок лизинга  — 
15 лет, а нам необходимо 28 лет.
— Кто в России может предложить 
такой лизинг?
— Мы сейчас обсуждаем этот вопрос 
с негосударственными пенсионными 
фондами. Мы гарантируем им опреде-
ленную доходность.
— На какой стадии находится вопрос 
с господдержкой?
— Мы отдали заявку в РФПИ на получе-
ние госгарантий по обновлению пар-
ка обычных электричек — 83 поезда 
Демиховского завода, по 11 вагонов — 
в стандартном исполнении. Динами-
ка медленная, но, точно могу сказать, 
положительная. Если мы еще учтем те-
кущую господдержку — инфраструк-
турную субсидию и обнуленный НДС, 
выйдет, что государство дает более 
40 млрд руб. прямой поддержки.
— Мера господдержки по обнулению 
НДС для пригородных электричек, 
предложенная Путиным в начале 
года, помогла?
— Еще как! За первый квартал 2015 года 
мы, по сути, получили 1 млрд руб. А если 
бы не было инфраструктурной субси-
дии, то ЦППК платил бы за инфраструк-
туру РЖД 13 млрд руб. в год, а не 130 млн 
руб., как сейчас. Почувствуйте разницу.
— Производители идут на уступки 
в кризис?
— Особого-то выбора у нас, как у пере-
возчиков, нет. Можно выбирать между 
поездами производства «Трансмашхол-
динга» («Иволгами») и «Синары» («Ла-
сточками») , есть еще Торжокский за-
вод — вот и весь рынок для нас.
— Появилась информация, что вы 
планируете закупать двухэтажные 
поезда для электричек-экспрессов 
«Спутник»?
— Мы прорабатывали и продолжаем 
прорабатывать с производителями во-
прос применения двухэтажных элек-
тропоездов на направлениях «Спут-
ника», условно Москва — Мытищи, где 
нет промежуточных остановок. Но объ-
ем этих перевозок нельзя назвать боль-
шим, здесь возникает второй вопрос: 
насколько интересна производителю 
именно такая небольшая серия?

Кроме того, в пригородном сообще-
нии скорость пассажирообмена — очень 
важная вещь, а то, как люди выходят из 
одноэтажного поезда и двухэтажного — 
две большие разницы. При нашем на-
пряженном расписании, сделав обыч-
ные электрички двухэтажными, мы 
можем парализовать движение.

«НАМ ИНТЕРЕСНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
НЕСКОЛЬКО ВИДОВ ТРАНСПОРТА»

— В конце прошлого года ЦППК вы-
играло тендер Москвы на перевозку 
по Малому кольцу железной дороги 
(МКЖД). Как выглядит экономика 
этого проекта?
— Мы заключили так называемый 
гросс-контракт: компания выполняет 

по заказу Москвы перевозку с опреде-
ленными параметрами — количеством 
и комплектацией поездов, интерва-
лами движения составов в час пик и в 
остальное время. Наша задача — возить 
пассажиров, собирать выручку, отдавать 
ее Москве и за это получать свое возна-
граждение.

Базовый принцип гросс-контрак-
та не нов, однако аналогичных Москве 
примеров нет. Мы считали бизнес-мо-
дель вручную; по нашим расчетам, все 
это подъемно и для нас доходно.
— Почему все считают, что МКЖД 
будет пользоваться популярностью?
— Мы подсчитали, что у пассажира, ко-
торый сядет на Малое кольцо, появит-
ся более 400 новых возможностей для 
пересадок. Я считаю, что 200–250 млн 
пассажиров в год на этом кольце — бо-
лее чем реальная цифра.

Посмотрите на планы развития ме-
тро. Строится вторая кольцевая линия, 
но она будет расположена очень близ-
ко к существующему кольцу. Все равно 
люди будут из Новогиреево пилить до 
самого центра, чтобы пересесть. Почему 
бы не сделать железнодорожный МКАД?
— Пригородные электрички смогут 
заезжать на МКЖД?
— При определенных дополнительных 
мероприятиях это возможно. Вы еде-
те, условно говоря, по Курскому ходу, 
поезд выходит на Малое кольцо и ухо-
дит на Белорусский ход. Вот такие вещи 
могут быть очень интересны, но по от-
дельным маршрутам, их немного. Мы 
это всерьез считаем и разрабатываем.
— Вы совмещали руководящие 
должности и в ЦППК и в МКЖД до 
прошлого года, но сейчас сосредо-
точились на перевозках — почему?
— Надо чем-то одним серьезно зани-
маться. Пока проект складывался, это 
было подъемно для меня, а когда МКЖД 
вышел в операционный цикл — на стро-
ительство 28 ТПУ [транспортно-пере-
садочных узлов] общей стоимостью 15 
млрд руб. — это уже сложно. И в ЦППК 
работы полно.
— РЖД, владеющие 50% ОАО «Мо-
сковская кольцевая железная доро-
га», заявляли, что собираются про-
дать свою долю. Как это решение 
повлияет на судьбу проекта?
— Никак не повлияет. Вспомните, что 
из себя представлял проект МКЖД на 
старте. Это был девелоперско-транс-
портный проект, который предпола-
гал не только создание железнодорож-
ной инфраструктуры для пассажирских 
перевозок, но и развитие прилегающих 
территорий, на которых планировалось 
строительство около 4 млн кв. м ком-
мерческих площадей. Для РЖД это 
была интересная инвестиция. Однако 
в силу ряда причин проект сузился до 
развития пассажирских перевозок. За-
чем РЖД участвовать в строительстве 
и последующей эксплуатации транс-
портно-пересадочных узлов, в кото-
рых коммерции нет? Я считаю выход 
РЖД из проекта логичным решением.
— Помимо МКЖД у вас есть большая 
программа по строительству ТПУ на 
пригородных направлениях элек-
тричек. В 2014-м ЦППК объявила 
тендер на проектирование 40 ТПУ, 
в этом году — еще на 30 объектов.
— У нас заключено соглашение с прави-
тельством Московской области, по ко-
торому ЦППК взяло на себя работы по 
предпроектным и проектным работам 
по транспортно-пересадочным узлам. 
Сейчас это 120 потенциальных объек-
тов. По предварительным расчетам, не-
обходимы десятки миллиардов рублей. 
Вопрос: где их взять и как правильно 
структурировать, чтобы была макси-
мальная инвестиционная нагрузка и 
минимальная бюджетная? ТПУ — это 
в первую очередь транспортная функ-
ция, во вторую — сопутствующая ком-
мерция.

Также летом 2014-го мы взяли в 
аренду у РЖД 2,5 тыс. платформ и зани-
маемся их модернизацией. У платформ 
есть коммерческий потенциал — уста-
новка вендинговых автоматов, оказа-
ние экспресс-услуг. То есть мы начали 
более плотное взаимодействие с РЖД 
по освоению коммерческого потенциа-
ла в полосе отвода — территории вдоль 
железнодорожных путей. Смотрим, что 
мы можем предложить, чтобы это была 
не дикая торговля, а что-то более упо-
рядоченное.
— ЦППК занимается созданием пе-
рехватывающих парковок у заго-
родных железнодорожных станций?
— Мы готовим заделы на будущее. Хотя 
идет активное дорожное строительство, 
дороги становятся шире и лучше, но в 
части скорости доставки пассажира по 
большинству направлений мы точно 
вне конкуренции. Сейчас парковки бес-
платные, но я не исключаю, что со вре-
менем мы начнем взимать плату. Хотя 
пока всерьез мы такую возможность не 
рассматриваем.
— Вы получили некоторое время 
назад лицензию на автобусные пе-
ревозки. Чем вам интересен этот 
бизнес?
— Мы смотрим мультимодальную ло-
гику. Нам интересно стать перевозчи-
ком, который использует несколько 
видов транспорта, и для того, чтобы 
доставлять пассажира от дома до же-
лезнодорожной станции и везти его 
дальше на электричке. А также на от-
дельных участках в регионах заменить 
дорогостоящий вид железнодорожной 
пригородной перевозки на более де-
шевый — автобусный. Мы планируем 
сделать пилотный проект на Большом 
кольце Московской железной дороги в 
Подмосковье и сейчас обсуждаем этот 
вариант с властями Подмосковья.
— Правительство Москвы планирует 
объявлять конкурс для частных пе-
ревозчиков — отдать им часть марш-
рутов. Планируете участвовать?
— Сейчас и Москва, и Московская об-
ласть меняют модель работы об-
щественного транспорта. В Москве 
прошли первые конкурсы, часть го-
родских маршрутов передали част-
ным перевозчикам. В планах столич-
ных властей — проведение еще ряда 
аналогичных конкурсов. Насколько 
я понимаю, Московская область этой 
осенью планирует проведение конкур-
сов для привлечения частных пере-
возчиков на маршруты общественно-
го транспорта. Мы планируем принять 
участие в подобных конкурсах наравне 
с другими перевозчиками. Сейчас мы 
очень серьезно прорабатываем вопрос 
развития нашего автобусного бизнеса, 
взаимодействуем с различными произ-
водителями автобусов.
— Увеличилось ли количество безби-
летников в последнее время?
— Мы получили право штрафовать 
пассажиров, выписывая им соот-
ветствующие документы по форме, 
утвержденной Минтрансом. Сейчас без-
билетников — от 10 до 20% пассажиров в 
зависимости от направления. Парадокс 
в том, что безбилетников невозможно 
посчитать. Мы можем дать экспертную 
оценку по косвенным данным, по целе-
вым замерам. Безбилетников мы можем 
увидеть только после внедрения турни-
кетов, когда приходят свежие данные о 
продаже билетов на переоборудованной 
станции. После установки турникетов в 
отдельных случаях рост продаж билетов 
достигает 70%.

Но для кого-то проехать без биле-
та — это вид спорта. Кто-то говорит, что 
предоставляемое качество не соответ-
ствует той цене, которую с них требуют. 
Но я не слышал встречной позиции от 
таких пассажиров, сколько они готовы 
платить. Хорошо, не 100 руб., а сколь-
ко? 50, 70, 30? 

Михаил Хромов

Родился 14 мая 1967 года. 
С 2013 года — гендирек-
тор и член совета дирек-
торов ОАО «Центральная 
пригородная пассажир-
ская ком пания».
До этого занимал руко-
водящие посты в ЗАО 
«Трансмашхолдинг»: с 
2003 по 2006 годы «воз-
главлял компанию на 
этапе формирования», а 
с 2006-го, будучи членом 
совета директоров, «взял 

на себя задачу по выво-
ду «Трансмашхолдинга» 
на зарубежные рынки», 
говорится на сайте 
ЦППК.
Также в 2012-2014 го-
дах возглавлял ОАО 
«Московская кольцевая 
железная дорога», со-
вместное предприятие 
правительства Москвы 
и РЖД, реконструирую-
щее железнодорожное 
кольцо вокруг столицы.
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Как повлияла на показатели каналов их перетасовка в кабельных сетях

Кнопочные технологии
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

В августе этого года православный 
телеканал «Спас» вдвое увели-
чил свою аудиторию, не потра-
тив на это ни копейки. Помогли 
принятые этим летом поправки 
в законы «О СМИ» и «О связи».

В середине августа многие зрители 
столкнулись с тем, что порядок кана-
лов на пульте их телевизоров изменил-
ся. Мало того, какие-то каналы вовсе ис-
чезли, какие-то появились впервые. Как 
уже писал РБК, это следствие вступив-
ших в силу поправок в законы «О СМИ» 
и «О связи». По прошествии первого ме-
сяца РБК выяснил, кто уже выиграл, а 
кто проиграл от этих перемен.

ДВАДЦАТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ 
КАНАЛОВ

Смысл упомянутых поправок, которые 
были приняты Госдумой, одобрены Со-
ветом Федерации и подписаны прези-
дентом в июле, заключается в том, что 
перечень обязательных общедоступ-
ных телеканалов, то есть тех, которые в 
своих сетях должны безвозмездно рас-
пространять все кабельные и спутни-
ковые операторы, увеличился с десяти 
до двадцати.

Первые десять таких каналов 
были определены указом президен-
та №715 от 24 июня 2009 года. Сейчас 
это «Первый канал», «Россия 1», «Рос-
сия 2» (в ноябре ей на смену придет 
спортивный «Матч ТВ»), НТВ, «Пятый 
канал», «Россия К», «Россия 24», «Ка-
русель», «Общественное телевидение 
России» и «ТВ Центр». Эти десять ве-
щателей составляют и так называе-
мый первый цифровой мультиплекс. 
В рамках планировавшегося перехо-
да с аналогового эфирного вещания 
на цифровое в России должно поя-
виться несколько таких мультиплек-
сов, то есть пакетов каналов, рас-
пространяющихся на одной частоте. 
Инфраструктура первого мульти-
плекса строится на бюджетные день-
ги, государство оплачивает и распро-
странение такого мультиплекса.

Был сформирован и второй, ком-
мерческий мультиплекс. Входящие в 
него каналы были отобраны по кон-
курсу. И они должны сами финанси-
ровать строительство инфраструктуры 
и цифровое распространение сигнала. 
Сейчас во второй мультиплекс входят 
РЕН ТВ, «Спас», СТС, «Домашний», ТВ3, 
«Спорт Плюс» (после запуска «Матч 
ТВ» ему на смену придет другой ка-
нал, который выберут на конкурсе в 
конце сентября), «Звезда», «Мир», ТНТ 
и «Муз-ТВ».

Поправки сделали каналы второго 
мультиплекса также обязательными 
и общедоступными. Кроме того, со-
гласно новой редакции закона «О свя-
зи» теперь кабельные и спутниковые 
операторы должны не просто за свой 
счет распространять уже двадцать ка-
налов, но и выделить им первые двад-
цать позиций в своих сетях. Иными 
словами, первые двадцать кнопок на 
пульте телевизора должны быть за-
креплены за перечисленными выше 
вещателями.

ВСЕ РЕШАЕТ МОСКВА

Большинство каналов второго муль-
типлекса и так раньше присутствова-
ли в кабельных сетях, так что для этих 
вещателей драматических изменений 
ждать не стоит. Но, например, в Мо-
скве в так называемом социальном 
пакете «Ростелекома» (то, что многие 
по-прежнему воспринимают как кол-
лективную телеантенну) отсутствовали 
«Спас», «Спорт Плюс» и «Мир». Именно 
это аналоговое кабельное телевидение 
в Москве, когда за 169 руб. в месяц або-
нент получает доступ более чем к 40 те-
леканалам, делает «Ростелеком» ключе-
вым игроком всего российского рынка 
платного ТВ. По итогам 2014 года по ко-
личеству абонентов этот оператор, по 
оценке iKS-Consulting, занимал в Рос-
сии второе место с долей 21% (пример-
но 7,9 млн домохозяйств) после «Три-
колора» (29%; 10,9 млн домохозяйств) 
и первое по доходам  — 22% (около 
13,5 млрд руб.) против 14% (8,6  млрд 
руб.) у «Триколора». Таким образом, по-
явление только в Москве в социальном 
пакете «Ростелекома» новых каналов 
должно было отразиться на их аудитор-
ных показателях.

По просьбе РБК консалтинговая 
компания Media Logics на основе те-
леизмерений TNS Russia подсчитала 
ежедневный охват ряда вещателей в 
августе этого года. Ежедневный охват — 
это количество человек, которые про-
живают в городах с населением свыше 
100 тыс. человек и которые смотрели 
передачи данного канала хотя бы одну 
минуту в день.

 Наиболее впечатляющих резуль-
татов достиг православный телека-
нал «Спас», следует из расчетов Media 
Logics. В августе его ежедневный ох-
ват по всей стране равнялся 612 тыс. 
человек старше четырех лет. В августе 
2014  года этот показатель не превышал 
287 тыс., в июле 2015-го — 234 тыс. Та-
ким образом, в августе «Спас» смог бо-
лее чем вдвое увеличить свою ауди-
торию и год к году, и к предыдущему 
месяцу. Генеральный продюсер «Спаса» 
Борис Костенко соглашается, что столь 
резкий рост аудитории обусловлен 
прежде всего вступившими в силу по-
правками в закон «О СМИ» и «О связи». 
Но, добавляет Костенко, популярности 
канала способствовало и то, что серьез-
но улучшилось качество новостей — их 
теперь для канала производит специ-
ализированное агентство «Царьград».

«СПОРТ ПЛЮС» VS EUROSPORT

Всероссийский ежедневный охват при-
надлежащего «Газпром-Медиа» кана-
ла «Спорт Плюс» в августе, по данным 
Media Logics, превысил 1,3 млн человек 
старше четырех лет, что на 36% больше, 
чем годом ранее, и на 20% больше, чем 
в июле 2015-го. Законодательные из-
менения могли повлиять на увеличе-
ние охвата, признает директор по об-
щественным связям «Газпром-Медиа» 
Ирина Осадчая.

В социальном пакете «Ростелекома» 
в Москве ранее уже присутствовали не-
сколько спортивных каналов, в частно-
сти русскоязычные версии Eurosport и 
Eurosport 2. Последний в августе из со-
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Последовательность телеканалов у операторов связи

На 1 ноября на частоте, которую сейчас занимает канал                         , запланирован запуск нового
спортивного телеканала «Матч-ТВ»

*В новой сетке телеканал не вошел в первую двадцатку
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До августовских изменений После изменений

Источники: Media Logics, данные компаний

Как изменилась ежедневная аудитория телеканалов
при новом порядке их приема
Учитывается количество жителей городов с населением от 100 тыс. человек, смотревших канал
хотя бы одну минуту в день за указанный период
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циального пакета был исключен: чтобы 
включить новый канал, надо отказать-
ся от какого-то уже существующего. 
Ежедневный охват Eurosport 2 в авгу-
сте упал на 41% по сравнению с авгу-
стом 2014 года и на 25% по сравнению 
с июлем 2015-го, свидетельствуют рас-
четы Media Logics. Зафиксировано и па-
дение и у Eurosport — на 24 и 10% соот-
ветственно.

Охват Eurosport 2 действитель-
но стал меньше из-за исключения из 
социального пакета «Ростелекома», 
признает Инна Москалева, предста-
витель российского офиса Discovery 
Communications (владелец Eurosport 
и Eurosport 2). Но она отмечает, что 
при этом среднее время телесмотре-
ния Eurosport 2 среди всех зрителей 
старше четырех лет в августе по срав-
нению с прошлым годом выросло, по 
данным TNS Russia, на 52%. Растет ин-
терес и к Eurosport, его среднее вре-
мя телесмотрения в прошлом месяце 
увеличилось на 33%, добавила Моска-
лева. Представитель «Газпром-Медиа» 
отказался отвечать на вопрос, есть ли 
связь между ростом охвата «Спорт 
Плюс» и его снижением у Eurosport и 
Eurosport 2.

ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ СУММА 
НЕ МЕНЯЕТСЯ

Межгосударственный телеканал «Мир» 
от новых законодательных требова-
ний выиграл незначительно, следует 
из данных Media Logics (см. рисунок). 
У канала «Муз-ТВ», который теперь 
также должны распространять все 
кабельные операторы, зафиксирован 
заметный прирост год к году (32%), но 
небольшой относительно предыду-
щего месяца (4%). Так что однозначно 
утверждать, что это эффект от попра-
вок в закон «О СМИ» и «О связи», нель-
зя — канал за год мог сам улучшить сеть 
распространения.

Существенные изменения от пере-
мены позиций каналов в кабельных 
сетях пока не наблюдаются. В том же 
социальном пакете «Ростелекома» в 
Москве канал РБК ТВ раньше находился 
на третьем месте, «Пятница» — на пя-
том. В августе они уступили эти кнопки 
на пульте вещателям из первого муль-
типлекса. У РБК ТВ снижение ежеднев-
ного охвата среди всех зрителей старше 
четырех лет год к году составляет 17%, 
но по сравнению с июлем 2015 года 
показатели остались на том же уровне. 
У «Пятницы» ежедневный охват в авгу-
сте среди всех зрителей старше четырех 
лет даже вырос и относительно августа 
2014-го и июля 2015-го.

Впрочем, для «Пятницы» как эфир-
ного вещателя принципиальное значе-
ние имеют уже показатели в его целе-
вой аудитории, по которой продается 
реклама. Охват «Пятницы» в целевой 
аудитории (зрители 14–44 лет) в авгу-
сте год к году снизился. Пока прошло 
слишком мало времени, чтобы делать 
выводы, как утрата приоритетной 
кнопки в социальном пакете «Ростеле-
кома» повлияла на показатели канала, 
считает Ирина Осадчая. Такой же ответ 
дает и пресс-секретарь РБК Злата Нико-
лаева. Сейчас «Пятница» претендует на 
место, которое вскоре во втором муль-

типлексе освободит «Спорт Плюс», так 
что вещатель может вернуться на при-
оритетную позицию.

ПРАЗДНИК ЗА ЧУЖОЙ СЧЕТ

Приоритетные условия распростране-
ния большинству из вещателей из вто-
рого мультиплекса не стоили ни ко-
пейки. Выиграв в 2012–2013 годах на 
конкурсе места в коммерческом муль-
типлексе, телеканалы заключили деся-
тилетние договоры с ФГУП «Российская 
телевизионная и радиовещательная 
сеть» (РТРС), который занимается стро-
ительством соответствующей инфра-
структуры. Но, как неофициально при-
знают сами руководители телеканалов, 
исправно платят по договорам только 
СТС и «Домашний», которые принадле-
жат публичной компании «СТС Медиа», 
у всех остальных вещателей скопилась 
задолженность перед РТРС.

В этом году «СТС Медиа», как ука-
зано в ее отчетности, должна запла-
тить за распространение цифрового 
сигнала двух своих каналов в горо-
дах с населением более 50 тыс. чело-
век около $4,2 млн, а на строительство 
инфраструктуры в городах с населени-
ем меньше 50 тыс. человек выделить 
в 2015–2018 годах 1,4 млрд руб. (око-
ло $25,6 млн по курсу ЦБ на 30 июня). 
О том, что расходы на создание ин-
фраструктуры для цифрового вещания 
смогут потянуть не более трех самых 
коммерчески успешных каналов, сами 
вещатели говорили еще до того, как в 
2012 году Роскомнадзор объявил кон-
курс на места во второй мультиплекс. 
Однако не поддержать государствен-
ную программу по переходу на циф-
ровое вещание телеканалы не смогли.

Телеканал «Спас», главный бенефи-
циар от последних поправок в закон 
«О СМИ» и «О связи», тут наиболее по-
казательный пример. Изначально ме-
сто, которое сейчас занимает «Спас», в 
2012 году выиграл входящий в ВГТРК 
канал «Спорт 1», но уже в следующем 
году госхолдинг отозвал свой канал из 
мультиплекса, сочтя расходы на его 
распространение в «цифре» неподъем-
ными. Победа «Спаса» на новом кон-
курсе на освободившееся место была 
предрешена. Перед конкурсом газе-
та «Коммерсантъ» цитировала источ-
ник в Кремле, который объяснял, по-
чему «Спас» претендует на место во 
втором мультиплексе: «Мы привыкли 
жить в медиапространстве, сформи-
рованном либеральными СМИ. Но это 
неправильно. Мир меняется, почему 
бы не появиться СМИ с другой точкой 
зрения?»

Но как только «Спас» был объяв-
лен победителем конкурса, выясни-
лось, что денег у него нет. Православ-
ный канал осилил лишь первый взнос 
в 36,1 млн руб., который обязан сделать 
каждый победитель конкурса Роском-
надзора. Но ни одной выплаты, которая 
предусмотрена десятилетним догово-
ром с РТРС, «Спас» пока так и не про-
извел, признает Борис Костенко. По его 
словам, у самого канала необходимых 
денег нет. Но сейчас, когда «Спас» бла-
годаря новому законодательству резко 
увеличил свою аудиторию, каналу уже 
будет легче привлечь спонсоров и бла-
готворителей, надеется Костенко.

В РТРС наличие задолженности 
участников второго мультиплекса не 
признают. В ответ на запрос РБК ру-
ководитель пресс-службы РТРС Игорь 
Степанов в июне ответил, что «не счи-
тает возможным» комментировать этот 
вопрос, поскольку «на данную инфор-
мацию распространяется режим кон-
фиденциальности». 

ФОТО: Depositphotos

Изначально место, которое сей-
час занимает «Спас», в 2012 году 
выиграл входящий в ВГТРК канал 
«Спорт 1», но уже в следующем году 
госхолдинг отозвал свой канал 
из мультиплекса
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КРЕДИТЫ Правительство отрегулирует работу коллекторов

Долги без угроз
Первые компании, занимающи-

еся взысканием долгов, появились 
в 2005 году; в 2007 году была созда-
на Национальная ассоциация профес-
сиональных коллекторских агентств 
(НАПКА), рассказывает ее вице-пре-
зидент Александр Морозов.

В ассоциацию входят 32 организа-
ции, на которые приходится, по оцен-
ке Морозова, 85% рынка работы с за-
долженностью физлиц. «Еще  есть 
несколько десятков или  сотен ком-
паний, не  входящих в  ассоциацию. 
Об их существовании мы знаем, пото-
му что приходят жалобы на них», — до-
бавляет Морозов.

По последним данным ЦБ, задол-
женность граждан перед банками со-
ставляет 10,7 трлн руб. Почти 1 трлн 
руб. — это просроченная задолжен-

ность, говорит Морозов. По его оцен-
ке, около половины просрочки оказы-
вается у коллекторов.

«Однако следует учитывать, что, 
по  российским стандартам бухгал-
терской отчетности, к просроченной 
задолженности относится только та 
сумма, которая просрочена, а не вся 
сумма долга гражданина. То есть если 
у человека кредит на 10 тыс. руб. и он 
не заплатил два месяца по 1 тыс. руб., 
то именно эти 2 тыс. руб. учитывают-
ся в статистике по просроченной за-
долженности, а не весь долг в 10 тыс. 
руб.», — объясняет Морозов, добавляя, 
что, исходя из этого, реальная сумма 
просроченной задолженности в стра-
не значительно больше.

Никаких ограничений для выхода 
на коллекторский рынок сегодня нет. 
«По закону любая коммерческая ор-
ганизация может заниматься взыска-
нием задолженности», — говорит Мо-
розов.

Если будет принят закон, то рабо-
тать с задолженностью смогут только 
те, кто включен в государственный ре-
естр профессиональных взыскателей. 
В  документе прописаны критерии 
для вступления: регистрация в форме 
хозяйственного общества, уставный 
капитал не менее 3 млн руб., наличие 
обязательной страховки ответствен-
ности за причинение убытков и мо-
рального вреда должникам на сумму 
не менее 10 млн руб., быть в реестре 
операторов, осуществляющих обра-
ботку персональных данных, и др. По-
добные требования сегодня НАПКА 
применяет к своим членам, говорит 
Морозов.

НА ЧТО ЖАЛУЮТСЯ

Жалоб на коллекторов становится все 
больше, говорит зампред комитета 
Госдумы по экономической политике 
и руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Виктор Климов. «Коллек-
торы нарушают многие этические нор-
мы, право человека на безопасность 

Никаких огра-
ничений для 
выхода на кол-
лекторский 
рынок сегодня 
нет

Что запрещает законопроект коллектору

 Взыскатель не может при-
менять к должнику физи-
ческую силу или угрожать 
применить ее.

 Не может уничтожать или по-
вреждать имущество, а также 
угрожать сделать это.

 Не может применять ме-
тоды, опасные для жизни 
и здоровья людей.

 Не может своими словами 
или действиями унижать 
честь и достоинство долж-
ника.

 Не может взаимодейство-
вать с несовершеннолет-
ними; лицами, лишенными 
дееспособности или огра-
ниченными в дееспособно-
сти; лицами, находящимися 
на излечении в психиатри-
ческом стационаре.

 Не может вводить в заблу-
ждение должника относи-
тельно всего, что связано 
с его задолженностью.

 Взыскатель не вправе 
сообщать кому-то, кроме 
должника, информацию 
о задолженности и о взы-
скании. Также нельзя 
делать эту информацию 
публичной, например 
размещая в интернете 
или в (на) жилом помеще-
нии или доме должника.

 Взыскатель не может 
приходить к должнику, 
звонить или писать ему 
в ночные часы (с 22:00 
до 8:00 в будни и с 20:00 
до 9:00 в выходные 
и праздники).

 Не может приходить 
к должнику и звонить бо-
лее одного раза в сутки, 
более трех раз в неделю, 
более десяти раз в месяц.

 Не может отправлять ему 
голосовые и текстовые 
сообщения более двух раз 
в сутки, более четырех раз 
в неделю, более десяти раз 
в месяц.

 Не может обращаться 
к должнику, если знает, 
что тот находится на лече-
нии в медицинском учреж-
дении.

 Взыскатель не может об-
ращаться к беременным 
женщинам и матерям детей 
до полутора лет.

 Взыскатель не может об-
ращаться к должникам, 
возраст которых превышает 
70 лет.

 Взыскатель не может обра-
щаться к инвалидам первой 
группы.

 Взыскатель не может ис-
пользовать технические 
средства, позволяющие 
скрывать информацию 
о телефонном номере, 
с которого осуществляется 
звонок или направляется 
сообщение должнику. То же 
касается адреса электрон-
ной почты, с которой на-
правляются письма.

и  сохранение конфиденциальности 
и неприкосновенности личной жиз-
ни. Мы получали и получаем жалобы 
граждан, которые недовольны ночны-
ми звонками, угрозами, в том числе 
физического насилия», — говорит Кли-
мов. Граждане жалуются на «хамство, 
угрозы, порчу имущества, хождение 
по соседям, звонки родственникам», 
добавляет он.

«Жесткими формами взыскания 
злоупотребляют не только мелкие фи-
нансовые компании, но и крупные ре-
тейловые банки, которые в обычной 

своей деятельности тратят большие 
суммы на  укрепление собственного 
имиджа и бренда», — говорит Климов.

В НАПКА также поступают жалобы 
на коллекторов, говорит Шпетер.

Написанный законопроект призван 
зафиксировать баланс сторон, полагает 
Морозов. «Нужно играть по-честному: 
нельзя звонить по ночам и действовать 
через близких людей, но  и должник 
должен в свою очередь идти на контакт 
с взыскателем — сообщать, к примеру, 
свой номер телефона, если сменил», — 
говорит он.      

Обязанности 
должника

Должник обязан действовать до-
бросовестно и разумно и не до-
пускать неправомерного причи-
нения вреда взыскателю.

Обязан извещать взыскателя 
об изменении своего места жи-
тельства или пребывания, а так-
же имени, фамилии и отчества, 
номера своего телефона и адре-
са своей электронной почты.

Не вправе скрывать от взыска-
теля информацию о своем иму-
ществе, которое в соответствии 
с законодательством может быть 
взыскано для погашения задол-
женности.

Должник не вправе предостав-
лять взыскателю заведомо лож-
ную информацию.

 Окончание. Начало на с. 1 

Рынок коллекторских взысканий

10,7 
трлн руб. 
составляет задолженность 
граждан перед банками, 
объем просроченной 
задолженности — 

0,87
трлн 
руб.

279 млрд руб. 
достиг объем выставленных 
на продажу долгов 1,5 тыс. 

жалоб на коллекторские агентства 
поступило в первом полугодии 2015-го — 

столько же, сколько и за весь 2014 годВ 

2,5 раза 

вырос объем выставленных 
на продажу долгов 

по сравнению с первым 
полугодием 2014-го. 

Тогда это число составляло 
109 млрд руб.

Более

50% 
жалоб связано с тем, что долг требуют 
с граждан, не имеющих отношения 
к просроченному кредиту

73% 

общего объема 
уступаемой 
задолженности 
приходится на 
долги с суммой 
задолженности 
до 100 тыс. руб.
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ТЕХНОЛОГИИ Сервис выдачи кредитов Pave привлек средства фонда Maxfield Capital

Вексельберг инвестировал в американскую молодежь
ПОЛИНА РУСЯЕВА

Венчурный фонд Maxfield Capital, 
одним из инвесторов которого 
является Виктор Вексельберг, ин-
вестировал в американский сервис 
кредитования молодых специали-
стов. Это уже третья сделка фонда 
в сфере финансовых технологий.

 Американская компания Pave при-
влекла инвестиции от фондов Maxfield 
Capital, RPMVentures и  Seer Capital. 
Международный венчурный фонд 
Maxfield Capital, основанный при уча-
стии структур бизнесмена Виктора Век-
сельберга, выступил лид-инвестором 
раунда, говорится в официальном со-
общении фонда. Сумма сделки не рас-
крывается, известно лишь, что средний 
чек Maxfield Capital в раундах подобной 
стадии (серия А) составляет $2 млн.

Pave — сервис для  выдачи потре-
бительских кредитов для  молодых 
специалистов. Заемщики могут полу-
чить до $25 тыс. по ставке от 6% сро-
ком на два или три года, следует из про-
файла компании на сайте — агрегаторе 
информации о стартапах Crunchbase. 
Кредиторами выступают члены сооб-
щества, зарегистрированные на пло-
щадке. Сервис создан в  2012  году 
Ореном Бассом и  Салом Лахудом, 
штаб-квартира компании находится 
в Нью-Йорке. Костяк команды состо-
ит из выходцев из корпораций Apple, 
American Express, Facebook, Goldman 
Sachs, Microsoft и Visa, следует из ин-
формации на официальном сайте про-
екта. Финансовые показатели компа-
нии не раскрываются.

Традиционная система оценки за-
емщиков в США основана на кредит-
ном рейтинге FICO, который формиру-
ется на основе предыдущей кредитной 
истории, данных о суммах и количестве 
кредитных счетов, на продолжительно-
сти кредитной истории, информации 
об открытии новых кредитных счетов 
и типов взятых займов. Используемая 
формула приводит к тому, что  одно 

и то же значение рейтинга может быть 
присвоено разным категориям заем-
щиков: вышедший на  пенсию рабо-
чий может находиться на том же уров-
не в системе, что и выпускник учебного 
заведения. Сервис Pave, говорится в со-
общении Maxfield Capital, решает эту 
проблему, выдавая займы людям в воз-
расте от 20 до 35 лет — так называемо-
му поколению миллениалов, чья чис-
ленность в США составляет более 25% 
населения страны и достигает 80 млн 
человек.

«В  период финансового кризиса 
2008 года мы видели огромное количе-
ство людей нашего поколения, которые 
не могли получить доступ к капиталу, 
чтобы ускорить личное и профессио-
нальное развитие, несмотря на мощ-
ный потенциал и  карьерные пер-
спективы. И  мы увидели гигантские 
возможности в предоставлении финан-
сирования для таких амбициозных мо-
лодых людей», — объяснял цель запуска 
сервиса сооснователь и СЕО Pave Орен 
Басс в интервью Businesswire.com.

Для более корректной оценки пла-
тежеспособности миллениалов в ком-
пании изменили формулу анализа 
и увеличили «вес» ряда критериев — 
образование, опыт работы и  потен-
циал найма в будущем, сказано в со-
общении. Как следует из информации 
на  официальном сайте сервиса, си-
стема мониторит сотни показателей, 

позволяющих оценить потенциал за-
емщика. По данным Pave, около 60% 
молодых заемщиков используют зай-
мы на продолжение профессионально-
го или личностного развития, порядка 
40% — на консолидацию задолженно-
сти по кредитным картам или рефи-
нансирование долгов.

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ КРЕДИТОР

По данным Goldman Sachs, в 2015 году 
рынок кредитования p2p занимает 
менее 2% всего рынка потребитель-
ских кредитов в США, при этом рас-
тет быстрее других финансовых сег-
ментов. С 2010 года, по исследованию 
J’son & Partners Consulting, мировой 
рынок p2p-кредитования увеличил-
ся более чем в пять раз: с $0,48 млрд 
до  $5,28  млрд. А  по  прогнозу PwC, 
к  2025  году объем рынка достигнет 
$150 млрд.

Крупнейший в  мире опера-
тор p2p-кредитования  — компания 
LendingClub, долей в которой владеет 
DST Юрия Мильнера. В конце 2014 года 
LendingClub вышел на IPO. Компанию, 
которая, по мнению инвесторов, спо-
собна в будущем заменить традици-
онный банкинг, оценили в $5,4 млрд. 
С момента основания LendingClub че-
рез ее площадку было выдано креди-
тов более чем на $6 млрд. Оборот ком-
пании растет стремительно: по итогам 

По данным 
Goldman 
Sachs, в 2015 
году рынок 
кредитования 
p2p занимает 
менее 2% 
всего рынка 
потребительских 
кредитов в США, 
при этом растет 
быстрее других 
финансовых 
сегментов

2010 года выручка составила $5 млн, 
через год — $12,7 млн, к 2013 году по-
казатель вырос до $285 млн, а по ито-
гам прошлого года выручка достигла 
$568 млн. По состоянию на 14 сентября 
капитализация LendingClub составляла 
$4,7 млрд.

В России рынок взаимного креди-
тования физлиц растет, но медленнее, 
чем в мире. По данным J’son & Partners 
Consulting, в России с 2010 по 2013 год 
его объем увеличился почти в  два 
раза — с 200 млн до 380 млн руб. В Рос-
сии этот рынок не регулируется: в кон-
це прошлого года в Центробанке со-
общали РБК, что  «реализация таких 
проектов в России несет повышенные 
риски для участников сделок».

Тем не менее в России есть несколько 
сервисов, подобных LendingClub: «Вдолг.
ру», Credberry, Loanberry, WebMoney, 
Fingooroo. С июня 2014 года работает 
ООО «Вебтрансфер Финанс», которое 
позиционирует себя как «дочка» амери-
канской Webtransfer World Wide Groupс. 
Пользователям достаточно привязать 
свой профиль в одной из соцсетей — 
Facebook, Twitter, Google+, «ВКонтакте», 
«Одноклассниках» или «Моем мире» — 
к сайту Webtransfer-finance.com. Систе-
ма изучает профиль и исходя из этого 
определяет кредитоспособность по-
тенциального заемщика. По данным 
на Webtransfer-finance.com на 14 сентя-
бря 2015 года, участниками платформы 
были почти 7,4 млн человек, общая сум-
ма достигала почти $43 млн при сред-
ней длительности кредита 21 день, сред-
ней сумме займа $184 по ставке 2,1%.

«Рынок взаимного кредитования — 
это новое направление, которое нахо-
дится в  стадии активного развития. 
Неудивительно, что законодательство 
еще не адаптировано под такую модель 
бизнеса в России. Видя эту проблему, 
наш портфельный проект Fingooroo, 
первый из p2p-компаний, получил ли-
цензию МФО — микрофинансовой ор-
ганизации», — рассказывал РБК инве-
стиционный директор Maxfield Capital 
Алексей Тукнов. 

Конкурентная среда

По похожей на Pave схеме 
работает сервис Upstart, 
созданный в 2012 году быв-
шим топ-менеджером Google 
Дэйвом Жируардом. Компа-
ния также делает ставку на 
людей в возрасте от 22 до 
34 лет, помогая им получать 
кредиты на основе созданной 
системы прогнозирования 

будущей платежеспособности 
заемщика.
Отказавшись от кредитного 
рейтинга, Upstart учитывает 
качество образования, сред-
ний балл аттестата, надеж-
ность работодателя и т.д. Сум-
ма займа напрямую зависит 
от потенциала претендующего 
на кредит человека.

Upstart позволяет не только 
брать кредиты, но и давать 
займы перспективным лю-
дям. В прошлом году сервис 
выдал более 8700 креди-
тов на общую сумму $125 
млн. Большинство займов в 
Upstart не превышает $35 
тыс., пишет издание Business 
Insider.

Кредиты.
Технологии
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КРИЗИС Большая часть госпрограммы против сокращений пришлась на КамАЗ

Автопром неполной занятости
РОМАН АСАНКИН,  
ЯНА МИЛЮКОВА,  
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Российским предприятиям в 
2015 году пришлось перевести на 
неполную занятость 62 тыс. че-
ловек. Почти половина из них — 
сотрудники КамАЗа, следует из 
данных Роструда.

62 ТЫС. ВРЕМЕННО ЗАНЯТЫХ

В течение 2015 года в программах 
поддержки занятости населения Фе-
деральной службы по труду и занято-
сти (Роструд) приняли участие свыше 
1 тыс. организаций и более 62 тыс. че-
ловек, рассказал РБК заместитель ру-
ководителя Роструда Михаил Иванков. 
На организацию временных рабочих 
мест и переобучение сотрудников го-
сударство уже потратило 3,7 млрд руб., 
субсидии одобрены для 17 регионов.

Государство выделяет деньги на 
поддержание занятости на предпри-
ятиях, вынужденных из-за кризиса 
оптимизировать численность персо-
нала. В первую очередь это перешед-
шие в режим неполной занятости из-
за снижения спроса на их продукцию 
градообразующие и системообразу-
ющие компании — КамАЗ, АвтоВАЗ, 
ГАЗ, Уралвагонзавод, Тверской ваго-
ностроительный завод.

Почти половина всех временно 
трудоустроенных работников рос-
сийских предприятий  — 27,3 тыс. 
человек — работает на КамАЗе, сле-
дует из данных Роструда. Еще в на-
чале сентября представитель КамАЗа 
Олег Афанасьев говорил газете «Ве-
домости», что в госпрограмме заня-
тости участвует «до 17 тыс. сотрудни-
ков группы». Это среднее значение, 
поясняет РБК Афанасьев: «на разные 
дни простоя выходит разное количе-
ство работников». По словам Афана-

сьева, большая часть сотрудников, 
задействованных в программе, за-
нимается модернизацией рабочих 
мест, а еще 6,3 тыс. человек прохо-
дят переобучение. Всего на поддер-
жание занятости на КамАЗе из фе-
дерального бюджета было выделено 
936,1 млн руб. (800 руб. на человека 
за каждый день простоя).

Всего сейчас на КамАЗе работа-
ет около 38 тыс. человек. В 2014-м 
продажи завода сократились на 
14,4%, до 32,6 тыс. грузовиков, в 
2015 году падение резко усилилось. 
По итогам января—августа в России 
было продано 10,5 тыс. машин — на 
42,1% меньше, чем за тот же период 
прошлого года. Несмотря на паде-
ние спроса, КамАЗ не оптимизиру-
ет штат, уверяет Афанасьев: чис-
ленность персонала сокращается 
только за счет естественной убыли 
на 1,5–2 тыс. человек в год. Одна-
ко, если бы не программа времен-

ной занятости, уволено могло быть 
до 8 тыс. работников, оговаривается 
представитель компании. Деньги на 
поддержание занятости на КамАЗе 
закончатся в сентябре. Но уверяет 
Афанасьев, массовых сокращений 
не планируется.

Еще 1,1 тыс. участников госпро-
граммы работают на дочернем пред-
приятии АвтоВАЗа — Тольяттинском 
заводе технологического оснащения 
(размер субсидий для ТЗТО не рас-
крывается), говорится в данных Ро-
струда. Сам АвтоВАЗ в программе 
почти не представлен: компании 
выделены деньги лишь на переоб-
учение 113 сотрудников. Завод сам 
отказался от помощи — еще в апре-
ле было принято решение не пере-
ходить на неполную занятость, поэ-
тому участие АвтоВАЗа в программе 
перестало быть актуальным, пояснил 
РБК председатель профкома компа-
нии Сергей Зайцев.

С учетом высо-
кой волатиль-
ности спроса 
на автомобили 
оптимизация 
штата для 
автопроизводи-
телей чревата 
еще большими 
проблемами: 
на растущем 
рынке они могут 
столкнуться 
с дефицитом 
квалифициро-
ванных кадров

Второе место России

В августе российский автомо-
бильный рынок занял второе 
место в Европе, уступив только 
Германии, следует из данных 
Европейской ассоциации произ-
водителей автомобилей (EACM). 
С начала года по итогам ежеме-
сячных продаж российский ры-
нок был только пятым, пропустив 
вперед помимо Германии Фран-
цию, Великобританию и Италию.

Плохой август
Европейские рынки второй 
год показывают устойчивый 
рост, говорится в сегодняшнем 
сообщении EACM. Всего евро-
пейские дилеры реализовали 
за август 744,8 тыс. автомо-
билей, что на 11,2% больше, 
чем годом ранее. Однако 
по отношению к предыдущим 
месяцам продажи автомо-

билей в августе значительно 
сократились.

В ожидании падения
В отличие от европейского 
рынка, где август и февраль — 
традиционно самые слабые ме-
сяцы по продажам, российский 
рынок такой сезонности не де-
монстрирует. В августе падение 
замедлилось до 19,4%, дилеры 

продали 138,7 тыс. автомоби-
лей, свидетельствуют данные 
АЕБ. Впрочем, уже по итогам 
сентября российский рынок 
может снова пропустить впе-
ред Францию, Великобританию 
и Италию, которые вернутся 
к обычному уровню продаж. 
В России же продажи, по мне-
нию экспертов, могут продол-
жить сокращаться.

Как в ноябре
В последний раз Россия занимала 
второе место по продажам авто-
мобилей в Европе по итогам ноя-
бря 2014 года, после чего с начала 
2015 года переместилась на ста-
бильное пятое место. Объем рос-
сийского рынка уступал только 
немецкому также на пике спроса 
на машины в первой половине 
2008 года и в 2012 году.
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Если бы не программа временной занятости, руководству КамАЗа пришлось бы уволить около восьми тысяч сотрудников
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АвтоВАЗ оптимизировал штат еще 
в прошлом году, сократив порядка 
20% персонала, который тогда со-
ставлял 52 тыс. человек. План на те-
кущий год — сократить еще 1,1 тыс. 
работников из числа руководите-
лей, специалистов и служащих. Но-
вых сокращений в 2015 году не пла-
нируется, утверждает представитель 
компании Сергей Ильинский. Прези-
дент АвтоВАЗа Бу Андерссон в недав-
нем интервью изданию gazeta.ru не 
исключил такой возможности. Про-
дажи автомобилей Lada в этом году 
продолжают снижаться — по итогам 
января—августа на 26% (181,8 тыс. 
машин).

ГОСПОДДЕРЖКА ДЛЯ АВТОПРОМА

На автопром пришлась большая 
часть средств программы поддерж-
ки занятости. Помимо КамАЗа и Ав-
тоВАЗа субсидии были выделены на 
временное трудоустройство 2,8 тыс. 
работников группы ГАЗ, но сколько 
именно денег получила компания 
от государства, неизвестно. Ее пред-
ставитель на запрос РБК не ответил, 
а данные Роструда дают разбивку 
только по регионам.

Господдержка помогла автокон-
цернам избежать массовых сокраще-
ний, полагает Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала». С учетом высокой 
волатильности спроса на автомоби-
ли оптимизация штата для автопро-
изводителей чревата еще больши-
ми проблемами: на растущем рынке 
они могут столкнуться с дефицитом 
квалифицированных кадров. КамАЗ 
получил больше всех, потому что 
продажи тяжелых грузовиков упали 
сильнее, чем производителей лег-
ковых автомобилей и LCV, думает 
Беспалов.

По данным Роструда, государ-
ство выделило деньги также на вре-
менное трудоустройство части ра-
ботников вагоностроительной 
отрасли: 4,1 тыс. человек из Урал-
вагонзавода (УВЗ), 3,2 тыс. из «Ал-

тайвагона» и 4,4 тыс. из Тверского 
вагоностроительного завода (ТВЗ), а 
также несколько тысяч сотрудников 
предприятий-поставщиков вагоно-
строителей — мордовских «ВКМ-Ста-
ли» и «Неона». В  программе также 
участвуют «Тамбовмаш», «Ревтруд», 
«Первомайскхиммаш», «Пигмент», 
завод «Моршан скхиммаш», «Рузхим-
маш», «Пенза дизельмаш», КЗТМ, Ки-
ровский машиностроительный завод 
1 Мая и ОАО «Кировский завод по об-
работке цветных металлов».

Представитель ТВЗ уточнил, что 
с апреля по июль в программе уча-
ствовало 4,4 тыс. работников пред-
приятия, в период с сентября по 
ноябрь будет привлечено 2,8 тыс. 
человек, план на 2015 год по пере-
обучению — 288 сотрудников. Ком-
пания не планирует сокращений, 
утверждает ее представитель. В УВЗ 
заявили, что денег от государства 
не получили, так как правительство 
Свердловской области до сих пор не 
подписало соглашение с Рострудом. 
Компания пытается сохранить пер-
сонал за счет собственных средств. 
Связаться с представителем реги-
онального правительства вчера не 
удалось.

Другие участники программы на 
запросы РБК не ответили.

СКОЛЬКО СТОИТ БЕЗРАБОТИЦА

Меры по поддержке занятости и объ-
емы финансирования программы 
правительство утвердило в январе 
этого года в рамках антикризисно-
го плана правительства. На предо-
ставление субсидий из федерально-
го бюджета регионам для «снижения 
напряженности» на рынке труда пла-
нировалось направить до 52,2 млрд 
руб. Средства направлялись на орга-
низацию общественных работ и пе-
реобучение.

Весной при внесении поправок в 
бюджет на 2015 год эта сумма была 
снижена. «Когда был декабрь, мы 
решили, что может понадобиться 

52 млрд. Потом поняли, что этих де-
нег не потребуется, и оставили толь-
ко 20 млрд, — пояснял РБК чиновник 
социального блока правительства. — 
Мы приняли решение, чтобы из это-
го резерва в том числе направлялись 
средства на поддержку транспортной 
отрасли, авиации, на закрытие выпа-
дающих доходов из-за снижения по-
ступлений НДС».

По данным Роструда, объем субси-
дий из федерального бюджета бюдже-
там субъектов РФ на реализацию до-
полнительных мероприятий в сфере 
занятости населения, направленных 
на снижение напряженности на рын-
ке труда субъектов РФ в 2015 году, со-
ставляет 5,2 млрд руб.

Минтруд беспокоит, что сохраня-
ется «много неполной занятости», го-
ворил в июне РБК министр труда и со-
циальной защиты Максим Топилин. 
Идет работа с регионами, которые 
испытывают наибольшие сложности, 
пояснял он.

«Перед форумом [интервью со-
стоялось на ПМЭФ] я встречался с 
руководителями Кировской, Сверд-
ловской, Челябинской областей, на 
очереди у нас еще Башкортостан, 
Вологда, Владимир — это регионы, 
заявки которых мы рассматриваем. 
Там находятся крупные либо градо-
образующие предприятия, на кото-
рых большой массив занятых непол-
ное рабочее время. По ним мы хотим 
принять дополнительные меры, что-
бы как-то пройти непростой период. 
Прогнозы пока неоднозначные. Пу-
тем экономической поддержки, на-
деюсь, мы сможем избежать серьез-
ных рисков», — сказал он.

Согласно данным последнего мо-
ниторинга рынка труда, опублико-
ванного Минтрудом на прошлой 
неделе, по состоянию на 2 сентя-
бря 275,8 тыс.  человек находились в 
простое, работали неполное рабочее 
время или находились в отпусках по 
соглашению сторон. Большая часть 
из них — 227,5 тыс. человек — рабо-
тали неполное рабочее время. 

АВИАЦИЯ Герман Греф 
рассказал, что  
может произойти 
с «Трансаэро»

Компромисс  

или банкротсво

АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

«Трансаэро» и покупающий ее 
«Аэро флот» предложат кредито-
рам варианты погашения долгов. 
Если условия не будут приняты, 
в «Транс аэро» может начаться 
процедура банкротства, допустил 
глава Сбербанка Герман Греф.

 В авиакомпании «Трансаэро» не ис-
ключена процедура банкротства, если 
кредиторы не согласуют схему реструк-
туризации долгов авиакомпании до 
конца сентября, заявил сегодня пред-
седатель правления Сбербанка Герман 
Греф. По всем показателям «Транс-
аэро» — уже банкрот, уточнил Греф.

«Трансаэро», в которой 75% должен 
приобрести «Аэрофлот» за символи-
ческий 1 руб., попала в сложное фи-
нансовое положение из-за гигантско-
го долга в 250 млрд руб. Сбербанк стал 
консультантом «Аэрофлота» по этой 
сделке. C 7 сентября «Трансаэро» уже 
находится под операционным управ-
лением крупнейшего российского 
авиа перевозчика.

Ключевым кредитором является 
Сбербанк, заявил Греф. «Мы совместно 
с «Аэрофлотом» пытаемся провести ин-
вентаризацию долга, понять, какой ва-
риант реструктуризации приемлем», — 
объяснил Греф. Акционеры «Трансаэро» 
выставят обязывающую оферту «Аэро-
флоту» до 28 сентября, к этому времени 
стороны должны подготовить вариан-
ты реструктуризации долга, рассказал 
Греф. Если кредиторы примут условия, 
то долг будет реструктурирован, если 
нет — начнется процедура банкротства, 
заявил глава Сбербанка.

Всего «Трансаэро» должна банкам 
около 80 млрд руб., еще 150 млрд руб. — 
задолженность компании по лизингу 
за самолеты. Крупнейший кредитор 
среди банков — ВТБ, на него прихо-
дится 12,7 млрд руб., говорится в от-
чете «Трансаэро» за второй квартал 
2015 года. На начало года перевозчик 
был должен Сбербанку около 5,4 млрд 
руб., знает человек, знакомый с фи-
нансовой отчетностью авиакомпании. 
«ВЭБ Лизинг» — крупнейший лизинго-
вый партнер, которому «Трансаэро» за-
должала около 55 млрд руб.

ВТБ готов пойти на списание части 
долга авиакомпании «на определенных 
условиях», заявил 7 сентября президент 
ВТБ Андрей Костин. «Мы готовы идти 
на списание части долга, но хотели бы, 
чтобы все кредиты, в том числе лизин-
говые, тоже учитывались, — сказал Ко-
стин. — Часть [обязательств] должен 
взять на себя «Аэрофлот», часть — бан-
ки, а часть — правительство». Перегово-
ры о реструктуризации долгов «Тран-
саэро» пока идут, сказал сегодня РБК 
представитель банка.

Испытывавшая трудности в расчетах 
с кредиторами, «Трансаэро» обраща-
лась за государственной поддержкой. 
Но 1 сентября на совещании под руко-
водством первого вице-премьера Игоря 
Шувалова было принято решение о не-
обходимости продажи 75% «Трансаэро» 
государственному «Аэрофлоту». 3 сен-
тября совет одобрил это решение. 

Ивановская
область
44,3

Источник: Минтруд

Какие регионы получили деньги на «снижение напряженности на рынке труда», млн руб.
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Алтайский край
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145,9
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56,5
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52,6
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга поставил точку в истории 
некогда крупнейшего импортера 
бананов — компании JFC Вла-
димира Кехмана. JFC признана 
банкротом, ее имущество будет 
распродано в пользу кредиторов.

ДЛЯ СБЕРБАНКА И ВТБ

 Решение о банкротстве JFC Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга вынес во 
вторник. По закону внешнее управле-
ние не может тянуться дольше 42 ме-
сяцев: в случае с JFC эта процедура 
была введена по требованию кредито-
ров 16 марта 2012 года. До 16 сентября 
2015  года компания вместе с креди-
торами должны были утвердить план 
погашения долгов. В противном случае 
компания-должник должна была быть 
объявлена банкротом, что и произошло.

На банкротстве JFC настаивали 
крупнейшие кредиторы — Сбербанк 
(6,06 млрд руб.) и Банк Москвы (при-
надлежит ВТБ, 4,49 млрд руб.). Против 
выступал Владимир Кехман, владелец 
JFC, а также руководитель Михайлов-
ского театра в Санкт-Петербурге и Но-
восибирского театра оперы и балета (он 
и сам входит в реестр кредиторов своей 
компании). Его представители настаи-
вали, что JFC можно спасти, а долги вер-
нуть. Но банки с этим не согласились.

В октябре 2014 года собрание кре-
диторов решило, что восстановить 
платежеспособность JFC невозможно, 
и потребовало признать компанию 

банкротом. Кехман опротестовал этот 
вердикт в суде, но проиграл в двух ин-
станциях.

Теперь в компании начнется про-
цесс конкурсного производства — пред-

ставители кредиторов ознакомятся со 
всеми активами компании-должни-
ка, оценят их и начнут распродажу 
для возмещения долга. Конкурсным 
управляющим, который должен будет 

15 марта 2016 года предоставить суду 
отчет о том, что действительно оста-
лось у компании, был назначен Игорь 
Маслов (его кандидатуру утверди-
ло собрание кредиторов). В августе 
2015 года представитель JFC пытался 
в суде оспорить его кандидатуру в свя-
зи с тем, что в том же месяце Маслов 
якобы вошел в список аффилирован-
ных лиц одного из кредиторов JFC — 
Сбербанка.

На официальном сайте Сбербан-
ка  сейчас подобной информации 
нет  — последнее раскрытие переч-
ня аффилированных лиц датируется 
30  июня, и человека по фамилии Мас-
лов в нем нет.

Банкиры не скрывают, что довольны 
тем, что процесс, длившийся три с по-
ловиной года, завершен. «Наконец-то 
кредиторы получат объективную кар-
тину того, как обстоят дела в компа-
нии: какие активы были выведены 
и было ли банкротство преднамерен-
ным, — говорит представитель Сбер-
банка Николай Богатый. — А главное, 
мы установим, какую роль во всем этом 
играл главный бенефициар JFC Влади-
мир Кехман».

Получить комментарий у предста-
вителя Кехмана или самого бизнесме-
на РБК пока не удалось.

18 МЛРД ДОЛГОВ

Головная компания бананового бизне-
са Кехмана — ЗАО «Группа «Джей Эф 
Си» — подала заявление о собствен-
ном банкротстве в Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
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БАНКРОТСТВО По решению суда имущество компании Владимира Кехмана будет распродано

Бананы с молотка

Суд признал JFC Владимира Кехмана банкротом только во вторник, но ВТБ начал распродажу ее бывших 
активов еще летом

РЕТЕЙЛ Роспотребнадзор не будет требовать закрытия сети гипермаркетов

Штраф для «Ашана»
АННА ЛЕВИНСКАЯ, МАРИЯ ЛЕЙВА

Роспотребнадзор по итогам про-
верок оштрафовал сеть гипер-
маркетов «Ашан» на 25 млн руб. 
Закрытия сети ведомство тре-
бовать не будет. Сопоставимые 
штрафы — более 20 млн руб. — по-
сле проверок в 2014 году получил 
«Макдоналдс».

ШТРАФ «АШАНА»

 По результатам проверок в сети ги-
пермаркетов «Ашан» Роспотребнадзор 
наложил более 25 млн руб. штрафов. Об 
этом сообщила глава ведомства Анна 
Попова, передает РИА Новости. По ее 
словам, проверка «Ашана» завершена, 
несколько сотен сотрудников отстране-
ны от работы. Закрытия сети в ведомстве 
требовать не будут, добавила Попова. 
«Если бы у нас были основания, мы бы 
уже давно это сделали», — сказала она.

Как пояснила РБК представитель Ро-
спотребнадзора Анна Сергеева, провер-
ка сети «Ашан» была плановой, полные 
сведения о нарушениях, обнаружен-
ных в магазинах, ведомство опублику-
ет только в начале следующей недели.

Проверка проводилась в течение 
двадцати дней в июне—июле 2015 года 
в 16 московских магазинах «Ашан». 

Всего в России работает 86 магази-
нов ретейлера: 55 классических ги-
пермаркетов, 24 гипермаркета фор-
мата «Ашан Сити» и 6 гипермаркетов 
«Наша радуга». Специалисты надзор-
ной службы проверяли соблюдение 
компанией обязательных требований 
в сфере санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия человека и защи-
ты прав потребителей, следует из до-
кументов Роспотребнадзора.

Сейчас юристы «Ашана» изуча-
ют протоколы, полученные от Роспо-
требнадзора, чтобы определить даль-
нейшие действия компании, сообщила 
представитель «Ашана» Мария Курно-
сова, также не раскрыв подробности 
претензий ведомства к сети.

НАРУШЕНИЯ В МАГАЗИНАХ 
И РЕСТОРАНАХ

В конце августа Роспотребнадзор на-
звал магазины с наибольшим числом 
нарушений в Москве. «Ашан» попал в 
первую пятерку наряду с сетями «Пя-
терочка», «Дикси», «Перекресток» и 
«Билла».  Как уточняла руководитель 
московского управления Роспотреб-
надзора Елена Андреева, список на-
рушителей был составлен по итогам 
проверок по обращениям граждан и 
общественных организаций. За семь 

месяцев 2015 года Роспотребнадзор 
оштрафовал столичные торговые сети 
на 293 млн руб. Приостановить свою де-
ятельность по решению суда были вы-
нуждены 120 точек. За полный 2014 год 
размер штрафов для столичных ретей-
леров составил 399,4 млн руб., сообщал 
Роспотребнадзор.

Руководитель практики разреше-
ния споров ИФК «Горизонт Капи-
тал» Василий Ицков отмечает, что 
для «Ашана», одного из крупнейших 
ретейлеров России, сумма штрафа в 
25 млн руб. — совсем незначительная. 
По данным системы СПАРК, выручка 
ООО «Ашан» (операционная компа-
ния ретейлера) в прошлом году соста-
вила 313,6 млрд руб., чистая прибыль — 
11,9  млрд руб. «Кроме того, работа 
торговых точек не приостанавлива-
лась, то есть компания не теряла сред-
ства из-за простоя», — добавляет Иц-
ков. Юрист также обращает внимание 
на то, что этим летом «Ашан» испыты-
вал повышенный интерес со стороны 
сразу двух надзорных ведомств — Ро-
спотребнадзора и Россельхознадзора.

Россельхознадзор публиковал ре-
зультаты проверок в сети «Ашан» с 
конца июля. В них, в частности, ука-
зывалось, что ретейлер искусственно 
продлевал сроки годности охлажден-
ного мяса, манипулируя с маркиров-

кой. В ходе проверок специалисты 
ведомства также объявляли, что в об-
разцах мясной продукции превышено 
допустимое количество бактерий груп-
пы кишечной палочки, а также обна-
ружены чужеродные ДНК. При этом 
в понедельник на этой неделе помощ-
ник главы службы Алексей Алексеенко 
заявил журналистам, что Россельхоз-
надзор исключает возможность до-
судебных переговоров и соглашений 
с «Ашаном».

Сама торговая сеть согласилась 
лишь с частью претензий ведомства, 
пообещав устранить нарушения и вве-
сти дополнительный контроль за про-
дукцией. В середине августа «Ашан» 
обратился в Арбитражный суд Москвы 
с двумя исками против Россельхознад-
зора, рассмотрение одного из них на-
значено на 17 сентября. Ранее глава 
Россельхознадзора Сергей Данкверт 
заявлял, что проверка магазинов сети 
«Ашан» проводилась по поручению 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
в связи с распространением африкан-
ской чумы свиней.

По данным Василия Ицкова, в рос-
сийской практике в последние годы 
немного примеров, когда крупные 
компании, к которым предъявляются 
претензии со стороны надзорных ве-
домств, оспаривают такие решения в 

Для «Ашана», 
одного из круп-
нейших ретей-
леров России, 
сумма штрафа 
в 25 млн руб. — 
совсем незна-
чительная
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Раньше в «Абрау-Дюрсо» отрица-
ли интерес к бренду «Новый Свет». 
«Пока не будет полной юридической 
и политической стабильности, рассма-
тривать покупку активов в Крыму не-
возможно, — говорил Павел Титов на 
пресс-брифинге в марте 2014 года. — 
К  тому же развивать бренд «Новый 
Свет», когда есть «Абрау-Дюрсо», — это 
своего рода масло масляное. Два из-
вестных бренда в одном портфеле мо-
гут привести к каннибализму».

Михаил Штырлин сказал РБК, что 
причиной расставания с многолет-
ним партнером стали завышенные, по 
его мнению, планы «Нового Света» по 
объемам продаж в России. «Их планы 
показались нам нереалистичными», — 
говорит он. По словам Штырлина, мак-
симальные объемы продаж «Нового 
Света» в России несколько лет назад 
составляли около 800 тыс. бутылок. 
«Но в последние годы объемы поста-
вок стали снижаться, — рассказывает 
он. — Последние два года мы продава-
ли в России по 450 тыс. бутылок. А они 
хотели выйти на объем в миллион бу-
тылок вина».

«Они [«Новый Свет»] действитель-
но рассчитывают поднять свои прода-
жи в России, — подтверждает Павел Ти-
тов. — Думаю, мы сможем им в этом 
помочь. В первый год продаж мы рас-
считываем увеличить продажи «Ново-
го Света» в России на 40%». Исходя из 
цифр, приведенных Штырлиным, вы-
ходит, что «Абрау-Дюрсо» планиру-
ет продать порядка 630 тыс. бутылок 
«Нового Света».

Как рассказал РБК один из менед-
жеров «Абрау-Дюрсо», не все в ком-
пании были в восторге от появления 
в портфеле новых позиций. «Все-таки 
«Новый Свет» позиционируется как 
производитель игристых вин по клас-
сической технологии, и он составлял 
на полках конкуренцию классиче-

скому шампанскому Victor Dravigny 
«Абрау-Дюрсо».

С такой точкой зрения согласен и 
Михаил Штырлин. «Новый Свет» еще 
до присоединения Крыма восприни-
мался в «Абрау» как прямой конку-
рент», — говорит он.

По данным нескольких интер-
нет-магазинов, торгующих в том числе 
игристыми винами, продукция «Ново-
го Света» и «Абрау-Дюрсо» действи-
тельно находится в различных, хотя 
и смежных, ценовых сегментах. Стои-
мость бутылки базовой линейки «Но-
вого Света» составляет 500–650 руб. 
Это несколько дороже «Русского шам-
панского» (350–400 руб.), но дешевле 
Victor Dravigny (700–800 руб.).

БИЗНЕС, НИЧЕГО ЛИЧНОГО

Завод «Новый Свет», находившийся ра-
нее в госсобственности Украины, был 
национализирован 26 марта 2014 года 
решением Госсовета Республики Крым 
и приобрел статус государственного 
унитарного предприятия Республи-
ки Крым. По данным СПАРК, сейчас 
предприятие принадлежит Минсель-
хозу Республики Крым. Завод «Новый 
Свет» попал в санкционный список 
Евросоюза 26 июля 2014 года.

Павел Титов называет контракт 
с «Новым Светом» исключительно 
коммерческим и отрицает интерес 
«Абрау-Дюрсо» к участию в привати-
зации крымской компании. По словам 
Михаила Штырлина, маржа импортера 
и дистрибьютора при поставках «Ново-
го Света» в Россию раньше составляла 
около 30% от закупочной цены. По рас-
четам РБК, исходя из планового объема 
в 630 тыс. бутылок, на поставках «Но-
вого Света» в Россию «Абрау-Дюрсо» 
может заработать 50–60 млн руб. в год.

Слухи о том, что государственный 
завод «Новый Свет» может быть при-
ватизирован в интересах «Абрау-Дюр-
со» — крупнейшего российского произ-

водителя игристых вин — пошли сразу 
после перехода Крыма под российскую 
юрисдикцию. Так, журнал Forbes со 
ссылкой на свои источники в прави-
тельстве осенью 2014 года утверждал, 
что вариант передачи «Нового Света» 
под управление «Абрау-Дюрсо» рас-
сматривался даже в правительстве РФ.

Однако руководители «Абрау-Дюр-
со» всегда такой вариант исключали.

«Ни о каком управлении речь не идет, 
на предприятии в Крыму нет наших лю-
дей, — говорит сейчас РБК источник в 
«Абрау-Дюрсо». — Мы даже в маркетинг 
«Нового Света» не вкладываемся, про-
сто ставим на полки и продаем». 

области 20 февраля 2012 года, 16 марта 
того же года в компании была введе-
на процедура наблюдения. Времен-
ным управляющим назначили Дми-
трия Бубнова, кандидатуру которого 
предложил сам должник. В качестве 
причин финансовых проблем ком-
пания называла события «арабской 
весны» — серии революций в странах 
Северной Африки и Ближнего Востока, 
из-за которых были сорваны поставки 
бананов в эти страны и, как следствие, 
возник их переизбыток на российском 
рынке. Источники, знакомые с бизне-
сом Кехмана, объясняли проблемы JFC 
неудачными вложениями бизнесмена 
в недвижимость.

Согласно реестру кредиторов, со-
ставленному еще в 2012 году, JFC была 
должна 12 банкам 18,25 млрд руб. 
без  учета штрафов и пеней. На ко-
нец апреля 2015-го ситуация мало 
изменилась — долг по-прежнему на-
ходился в районе 18 млрд руб., под-
тверждали банки. Кроме Сбербанка 
и ВТБ в числе кредиторов были Пром-
связьбанк (1,7 млрд руб.), банк «Урал-
сиб» (1,55 млрд руб.), Райффайзенбанк 
(1,35 млрд руб.) и банк «Санкт-Петер-
бург» (1,3 млрд руб.). Среди должни-
ков с недавних пор числятся и струк-
туры самой JFC и Кехмана (около 
100 млн руб., которые были выплаче-
ны банкам в качестве обеспечения по 
их иску к JFC).

В августе 2015 года стало извест-
но, что ВТБ начал продажу активов, 
оставшихся у группы Кехмана. В сво-
ей полугодовой отчетности компа-
ния сообщила, что в июне 2015 года 
ВТБ стал собственником 100% эква-
дорской компании Fideicomiso Pacific 
Plantations, но уже в июле продал этот 
актив. Источник РБК в банке утвержда-
ет, что компания ранее принадлежа-
ла JFC. Активы в Эквадоре достались 
банку за долги в рамках неденежной 
сделки эквивалентом 900 млн руб. 
(около $14 млн по курсу ЦБ). Покупа-
тель и прибыль от перепродажи не рас-
крываются. 
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АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК «Абрау-Дюрсо» стал дистрибьютором  
крымского шампанского

Омбудсмен «Нового Света»

Источник: ЦИФРРА на основе данных Росстата и данных компаний    Фото: Depositphotos

Крупнейшие производители игристых вин в России

1                                2                                3                                4                                5                                             24

Место в списке крупнейших
производителей России

Доля в общем объеме
производства в России, % 

Объем производства
в I полугодии 2015 года, тыс. дал

Динамика производства по отношению
к I полугодию 2014 года, %

«Абрау-Дюрсо» «Игристые
вина»

Дербентский
завод игристых вин

«Вилаш» «Кубань-Вино» «Новый Свет»

25,9                            17,1                            7,1                             94,1                          190                                 Нет данных

17,6                          15,4                          11,6                           7,2                            5,3                                         0,7

35,2923,6                806,8                608,4                 375,5                  277 

РЕТЕЙЛ Роспотребнадзор не будет требовать закрытия сети гипермаркетов

Штраф для «Ашана»
суде. Один из таких — это случай с про-
верками американской сети ресторанов 
быстрого питания «Макдоналдс». С ав-
густа прошлого года Роспотребнадзор 
внезапно начал проводить проверку 
ресторанов по всей России. По резуль-
татам этих проверок временно были 
закрыты 12 точек сети. По расчетам га-
зеты «Ведомости», на сеть были наложе-
ны штрафы на сумму свыше 20 млн руб.

Параллельно шли судебные раз-
бирательства по искам от Роспотреб-
надзора к «Макдоналдсу» и от сети к 
ведомству. «В октябре прошлого года 
Тверской суд Москвы отказал в удов-
летворении гражданского иска управ-
ления Роспотребнадзора по Новгород-
ской области, — вспоминает Василий 
Ицков. — В этом деле ресторан обви-
нялся в выпуске и реализации продук-
ции, не соответствующей требованиям 
действующего законодательства. Од-
нако этот небольшой прецедент все 
равно не смог остановить дальнейшую 
волну проверок и выявления наруше-
ний, в результате чего сеть получила 
миллионные убытки из-за простоя ре-
сторанов». Выручка основной опера-
ционной компании сети ООО «Мак-
доналдс» в 2014 году, по данным базы 
СПАРК-Интерфакс, выросла на 5,6%, до 
52,9 млрд руб., чистая прибыль упала 
на 42,5%, составив 3,1 млрд руб. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Миллионы 
на шампанском

«Абрау-Дюрсо» по итогам пер-
вого полугодия 2015 года стала 
крупнейшим производителем 
шампанских и игристых вин 
в России: выпустив 923,6 тыс. 
дал, она заняла 17,6% от общего 
производства. Бенефициарами 
компании являются бизнес-ом-
будсмен Борис Титов и его 
сын Павел. В 2014 году группа 
реализовала 27,3 млн бутылок 
шампанского, ее выручка в 
2014 году составила 5,3 млрд руб., 
EBITDA — 1,3 млрд руб., чистая 
прибыль — 11 млн руб.
Крымский завод «Новый Свет» в 
первом полугодии 2015 года про-
извел в 26 раз меньше шампан-
ского, чем «Абрау-Дюрсо», заняв 
24-е место в рейтинге крупней-
ших российских предприятий — 
производителей шампанского. 
Выручка «Нового Света», по 
данным СПАРК, в 2014 году со-
ставила 206,3 млн руб., чистая 
прибыль — 37,8 млн руб.

Исходя из цифр, 
приведенных 
Штырлиным, 
выходит, что 
«Абрау-Дюр-
со» планирует 
продать по-
рядка 630 тыс. 
бутылок  
«Нового Света»
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Будет ли расти доходность рублевых вкладов

Ставки вверх 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

За последний месяц ставки 
по руб левым депозитам немно-
го выросли — на 0,1 п.п. Сто-
ит ли ждать дальнейшего роста 
ставок?

Максимальная ставка по рублевым де-
позитам (ЦБ рассчитывает ее на осно-
ве данных десяти крупнейших банков 
по объему вкладов физлиц) показала 
незначительный месячный рост  — 
c 10,42% в первой декаде августа до 
10,51% в первой декаде сентября.

Из десяти крупнейших розничных 
банков, которые отслеживает «РБК 
Деньги», ставки поднял только один — 
Россельхозбанк — на 0,1 п.п. по вкла-
дам на 18, 30 и 36 месяцев. Еще че-
тыре банка — «ХМБ Открытие», Банк 
Москвы, Промсвязьбанк и «Хоум Кре-
дит» — сохранили ставки на уровне 
прошлого месяца. Остальные банки не 
смогли удержать двузначные ставки.

Как и в августе, сильнее всего доход-
ность упала по краткосрочным вкла-
дам — на один и два месяца. Так, Рос-
сельхозбанк снизил ставку на 0,7 п.п. 
по депозитам на месяц и на 0,6 п.п. — 
на два и три месяца.

Почти неизменными остались став-
ки по вкладам на 1,5 года: доходность 
по ним сократилась всего на 0,05 п.п.

В Альфа-банке и ВТБ24 доходность 
снизилась незначительно: в первом — 
на 0,6 п.п. только по вкладам на три 
года, во втором — на 0,75 п.п. по вкла-
дам на год.

Наиболее доходные вклады, как и 
в прошлом месяце, предлагают банк 
«Хоум Кредит» (12,25%) и Промсвязь-
банк (10,20%). Банк «Открытие» про-
длил до 30 сентября сезонный вклад 
«Летний», средняя ставка на год по ко-
торому составит около 10%.

Снижение наблюдалось не толь-
ко у банков, которые отслеживает 
РБК. В «Российском капитале» став-
ки упали на 0,25 п.п., в Бинбанке — на 
0,25–0,5 п.п., в Кредит Европа Банке — 
на 0,2 п.п.

ВСЛЕД ЗА ЦБ

Ждать массового повышения ставок не 
стоит, уверен главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников. «В послед-
ние месяцы мы наблюдаем небольшие 
колебания максимальной процентной 
ставки в десяти крупнейших банках 
как в сторону роста, так и в сторону 
падения. Но нельзя сказать, что есть 
тенденция к росту»,  — говорит он. 
По его мнению, сейчас банкам невы-
годно идти на повышение ставки: пока 
у них получается привлекать средства 
физлиц по действующим ставкам, они 
будут это делать.

В то же время сильного падения 
ждать тоже не стоит: рынок приближа-
ется к естественному уровню ставок — 
примерно 9% годовых, ниже которо-
го доходность не опустится, считает 
Матовников. С тем, что ставки станут 

снижаться медленнее или и вовсе пе-
рестанут падать, соглашается замген-
директора Интерфакс-ЦЭА Алексей 
Буздалин.

Сами банкиры говорят, что даль-
нейшая судьба ставок по рублевым де-
позитам во многом будет зависеть от 
действий Центробанка. На заседании 
11 сентября регулятор решил сохра-
нить ключевую ставку на уровне 11%. 
До этого ЦБ пять раз понижал ставку: 
с 17% в начале января до 11% в августе.

«Если регулятор пойдет на повы-
шение ставки, банковский сектор тоже 
может повысить ставки по рублевым 
депозитам, но незначительно», — гово-
рил РБК вице-президент ВТБ24 Ашот 
Симонян.

Тем, кто планирует разместить 
средства на рублевом депозите, он со-
ветует не дожидаться высоких ставок 
и нести деньги в банк сейчас. «Даже 
если корректировки и будут, то рост 
составит примерно 0,5–1 п.п., макси-
мум — 2 п.п.», — уточнил он. По сло-
вам Симоняна, скачка ставок, который 
наблюдался в конце 2014 года, скорее 
всего не будет. 

Наиболее доходные вклады, как 
и в прошлом месяце, предлагают 
банк «Хоум Кредит» (12,25%) 
и Промсвязьбанк (10,20%).

Максимальные ставки по вкладам на сумму до 50 тыс. руб., % 
В десяти крупнейших банках по объему вкладов физлиц, по данным Frank RG

Срок депозита, мес.

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк
Вклад:
«Сохраняй ОнЛ@йн»

6,50 6,50 7,30 7,30 7,60 7,70 7,70 7,70 7,70

ВТБ24 
Вклад:
«Выгодный»

– – 8,55 8,55 9,60 8,60 6,65 6,55 6,55

Альфа-банк
Вклад:
«Победа»

– – 7,10 9,60 9,60 9,00 9,00 – 9,00

Газпромбанк
Вклад:
«Газпромбанк – Перспективный»

– – 7,60 9,60 8,90 – 8,30 – 7,60

Россельхозбанк
Вклад:
«Классический»

8,10 8,30 8,40 10,10 10,30 10,10 9,00 8,80 8,80

Банк Москвы
Вклад:
«Максимальный доход» онлайн

– – 7,80 10,10 8,90 7,30 7,10 – 6,80

Райффайзенбанк
Вклад:
«Личный выбор»

3,00 – 6,50 8,00 8,50 – 7,00 – –

Промсвязьбанк
Вклад:
«Моя выгода»

– – 9,85 10,00 10,20 – – – –

«ХМБ Открытие»
Вклад:
«Комфортный-Online», «Летний»*, 
«Активное пополнение»

– – 9,50 8,00* 14,00* 9,27 9,07 – 8,70

Банк Хоум Кредит
Вклад:
«Быстрый доход», «Доходный год»

– – – 11,50 12,25 – – – –

Среднее значение ставки
5,87 7,40 8,07 9,42 9,54 8,66 7,98 7,68 7,88

*Вклад «Летний» продлен до 30 сентября 2015 года

Источники: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 11 сентября 

Лишь один из десяти крупнейших розничных банков, отслеживаемых РБК, 
увеличил ставку по рублевым депозитам
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По словам вице-президента 
ВТБ24 Ашота Симоняна, судьба 
ставок по рублевым депозитам 
во многом будет зависеть 
от действий ЦБ по ключевой 
ставке: «Если регулятор пойдет 
на повышение ставки, банковский 
сектор тоже может повысить 
ставки по рублевым депозитам, 
но незначительно»
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